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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Pelo segundo mês seguido, Pato Branco 
lidera a geração de emprego

Depois de ter atingido o topo do ranking da geração de emprego formal no mês de julho, os dados do Caged 
divulgados ontem (29), apontam Pato Branco pelo segundo mês seguido como município com melhor saldo. Sozinha, 
a indústria contribuiu com mais da metade do saldo do mês, com 187 postos criados. Com o desempenho de agosto, 

o município voltou a figurar na lista dos 10 geradores de emprego com carteira assinada no Estado. PÁG. 3

POLÍTICA
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Entidades se mobilizam e 
orientam “Vote Certo” PÁG. 2

Prefeitura presta 
contas do segundo 
quadrimestre PÁG. 2

Coronel Vivida terá 
encontro gamer PÁG. 8

Rotam prende duas mulheres 
com 1kg de haxixe PÁG. 14

Recusa familiar é o principal 
impeditivo da doação de 
órgãos e tecidos no Brasil

 Dan JV
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Assessoria
Nessa quinta-feira (29), 

em cumprimento às exi-
gências da Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF), a 
Prefeitura de Pato Bran-
co apresentou em Audiên-

cia Pública, na Câmara Mu-
nicipal, o relatório da gestão 
fiscal do segundo quadri-
mestre de 2022, do Po-
der Executivo, à Comissão 
de Orçamento e Finanças 
(COF).

A Prestação de Contas 
foi realizada com dados de 
maio a agosto de 2022 e 
foi feita de forma consoli-
dada, ou seja, constando to-
das as despesas do Execu-
tivo, Legislativo e Instituto 
de Previdência dos Servi-
dores Públicos Municipais 
(PatoPrev).

No quadrimestre, se-
gundo os dados apresenta-
dos pela Administração Mu-
nicipal, a receita arrecadada 
foi de R$ 163.951.443,08 
e a despesa foi de R$ 
160.432.871,37, o que ge-
rou, no quadrimestre, um su-
perávit de R$ 3.518.571,71.

A audiência foi condu-
zida pelo presidente do Le-
gislativo, Claudemir Zan-
co (PL), e pelo presidente 
da Comissão de Orçamen-
to e Finanças (COF), verea-
dor Joecir Bernardi (PSD). 
Contou também com a par-
ticipação da vereadora Ma-
ria Cristina de Oliveira Ro-
drigues Hamera (PV), bem 
como, de secretários e ser-
vidores municipais e da im-
prensa.

A apresentação dos da-
dos foi realizada pela dire-
tora do Departamento de 

Contabilidade, Elizandra Ko-
valski Nunes da Silva; pelo 
diretor Administrativo, Ro-
drigo Miguel Koprovski; e 
pela contadora Valesca Ma-
ria de Souza.

Demonstrativo
Entre os demonstra-

tivos apresentados, desta-
cam-se os investimentos 

consolidados com pessoal 
e encargos que, de acordo 
com a prestação de contas, 
no segundo quadrimestre 
de 2022, o montante foi 
de R$ 209.441.857,73, ou 
seja, 48,21% da receita cor-
rente líquida, que registrou 
R$ 434.474.474,37.

Quanto a saúde e edu-
cação, que tem como base 

para investimentos, mul-
tas, juros, encargos de dí-
vida ativa, IPTU, ITBI, ISS, 
IRRF, FPM, ITR, IPVA, ICMS, 
IPI e ICMS Desoneração, fo-
ram investidos em saúde R$ 
53.941.815,50, percentu-
al aplicado de 29,27%, e em 
educação, o montante de R$ 
41.605.753,24, percentual 
aplicado de 22,24%.

Cristina Vargas 
com assessoria
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na manhã de quinta-fei-
ra (29), na Casa da Indústria 
de Pato Branco, represen-
tantes de entidades se reu-
niram para uma mobilização 
que “visa valorizar, no perí-
odo eleitoral, candidatos 
que, de fato, tenham condi-
ções de se eleger e, princi-
palmente, trazer contrapar-
tidas para a nossa gente”.

A mobilização aconte-
ce através de uma iniciativa 
do Instituto Regional de De-
senvolvimento Econômico 
e Social (Irdes), Associação 
Empresarial de Pato Branco 
(Acepb), Sindimetal Sudoes-
te, Prefeitura e Câmara Mu-
nicipal de Pato Branco.

Segundo as entidades, 
“atualmente mais de um ter-
ço dos votos são destinados 
a candidatos de fora da re-
gião e não vinculados a nos-
sas causas, o que é fator de 
preocupação. Além disso, o 
volume de candidatos sem 
chances eletivas, dispersam 
a concentração de votos afe-
tando, também, na repre-
sentatividade futura de nos-
so território”.

Essa realidade, de acor-

do com as entidades, faz 
com que elas se integrem 
e apresentem a campanha 
“Vote Certo”, que “ofere-
ce orientações para que, na 
hora do voto, o eleitor te-
nha a consciência de eleger 
o melhor para si, sua família 
e sua comunidade. A cam-
panha envolverá ampla di-
fusão nas redes sociais de 
bases para escolha dos me-
lhores candidatos”.

O movimento acredi-
ta que “análise de histórico, 
potencial de articulação e 
elegibilidade são fundamen-
tais”, por isso pedem a aten-
ção do eleitor na hora de es-
colher os candidatos.

O presidente do Irdes, 
Cláudio Petrycoski, explicou 
que historicamente cerca de 
36% dos votos nas eleições 
para deputados são, geral-
mente, destinados para can-
didatos de fora da região. 
“Uma pena, se considerar-
mos que tal quantidade de 
votos que se evade poderia 
dar maior representativida-
de política para a nossa gen-
te. Se você parar e analisar o 
histórico do candidato e seu 
vínculo com nossa região 
poderá definir, com maior 
assertividade, quem merece 
mais seu voto pelo que re-

presenta futuramente para 
nosso desenvolvimento.”

Roberto Elias da Silva, 
presidente da Acepb, desta-
cou que o desenvolvimento 
territorial tem direta relação 
com sua representatividade 
política. “A dispersão de vo-
tos para candidatos não vin-
culados à região enfraquece 
o potencial de evolução fu-
tura. Avaliar o caráter, a co-
nectividade, o histórico de 
relação social e o potencial 
de retorno para as deman-

das de nossa gente é funda-
mental. Portanto, ao votar, 
priorize gente comprometi-
da com nossa região, o que 
será benéfico para todos”. 
Roberto citou o Aeroporto 
Regional em Pato Branco, o 
ramal da Ferroeste e o Con-
torno Norte como pontos 
que merecem a atenção dos 
candidatos que devem ser 
cobrados por seus eleitores.

Ainda, conforme o pre-
sidente da Câmara Munici-
pal, Claudemir Zanco, o elei-

tor deve estar atento e evitar 
candidatos que não tenham 
chance de se eleger. “Na re-
alidade a população sabe 
quem tem chances e quem 
não tem a mínima possibili-
dade de chegar lá. A partir 
daí, analisar os vínculos do 
candidato com a sociedade, 
observando o que já trou-
xe em sua atuação pessoal, 
profissional e pública, e o 
potencial para proporcionar 
mais benefícios. Registros 
mostram que houve vota-

ção para quase 300 nomes 
de fora na eleição passada, o 
que é prejudicial para a nos-
sa representatividade”.

Olcimar Tramontini, 
presidente do Sindimetal Su-
doeste, enfatiza que votar 
com qualidade é assegurar 
candidatos que tenham ver-
dadeira representatividade. 
“Precisamos ter representan-
tes que escutem nossa gente 
e tenham, de fato, condições 
de nos representar e interce-
der em Curitiba e Brasília por 
benefícios que pleiteamos”.

Olcimar também evi-
denciou a necessidade de 
apoio estrutural para as in-
dústrias sudoestinas, a me-
lhoria na qualidade do for-
necimento energético, a 
modernização das rodovias 
e avanços na estrutura de 
comunicações como deman-
das reais que podem alavan-
car o desenvolvimento.

O secretário municipal 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Marcos Colla, evi-
denciou números da região 
e apontou que “Pato Bran-
co é a verdadeira locomoti-
va da economia do Sudoes-
te, e o município e a região 
precisam de representativi-
dade para seguir esta jorna-
da evolutiva”.

Entidades se mobilizam pelo voto em 
“candidatos comprometidos com a nossa gente”

Prefeitura de Pato Branco presta contas do segundo quadrimestre de 2022

Marcilei rossi

 assessoria/cMPB

A mobilização das entidades ocorreu na manhã de quinta (29), na Casa da Indústria de Pato Branco

No quadrimestre, a receita arrecadada foi de R$ 163.951.443,08 e a despesa foi de R$ 160.432.871,37
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No oitavo mês do 
ano, o município 
teve saldo de 
346 postos de 
trabalhos formais 
criados

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Pelo segundo mês segui-
do no ano, Pato Branco voltou 
a liderar o índice de geração 
de emprego formal na re-
gião. A informação foi repas-
sada com a publicação dos 
dados do Cadastro de Em-
pregados e Desempregados 
(Caged), por parte do Minis-
tério do Trabalho e Previdên-
cia, nessa quinta-feira (29).

O fato de Pato Branco 
ter se mantido na lideran-
ça regional no índice men-
sal, se torna ainda mais im-
portante pelo fato que assim 
como no caso do relatório 
de julho, divulgado no final 
de agosto, que recolocou o 
município no topo da lista 
regional, fato que não ocor-
ria desde maio de 2021. A 
sequência de dois meses li-
derando a geração de em-
prego no Sudoeste ocorreu 
pela última vez em abril e 
maio do ano passado.

Contudo, os dados do 
Caged de agosto de 2022, 
também podem ser obser-
vados como o melhor nos 
últimos três anos, em se 
observando o desempe-
nho mensal. Em agosto de 
2020, o saldo foi de 235; 
no mesmo mês, mas em 
2021, foram criados 172 
postos de trabalho e agora 
em 2022, 346, reflexo de 
2.148 admissões e 1.802 
desligamentos.

O setor industrial, pelo 
segundo mês seguido, foi o 
que mais gerou postos de 
trabalho em agosto, em se 

tratando de setor produtivo, 
foram 187 postos criados. O 
segmento de serviços, abriu 
124 postos de trabalho, en-
quanto que o comércio, 92.

Por outro lado, a agrope-
cuária fechou 25 vagas de tra-
balho e a construção civil 32.

Das 2.148 admissões, 
1.081 foram de homens e 
1.067 de mulheres. A maio-
ria dos trabalhadores admi-
tidos, 740, tinham de 18 a 
24 anos; seguido da faixa 
etária de 30 a 39 anos, com 
512 contratações.

No município que vem 
se desenvolvendo ações 
para a recolocação no mer-
cado de trabalho, de pesso-
as com 50 anos ou mais, o 
Caged de agosto revela que 
111 pessoas na faixa de 50 
a 64 anos, foram contrata-
das com carteira assinada, 
enquanto que na faixa aci-
ma de 65 anos, foram três.

Com relação a grau de 
instrução, a grande maio-
ria, 1.147 das admissões fo-
ram de trabalhadores que já 
concluíram o Ensino Médio; 
em segundo lugar, os traba-
lhadores com Fundamen-
tal completo, 290. Também 
foram registradas 22 con-
tratações de trabalhadores 
analfabetos.

Municípios com 
mais de 40 mil 
habitantes 

As maiores variações 

nos índices de geração de 
emprego na região, em nú-
meros absolutos, seguem 
sendo entre os municípios 
com população acima de 40 
mil habitantes.

No mês de agosto, em 
de longe Francisco Beltrão 
aparece na lista dos muni-
cípios que tiveram melhor 
desempenho na geração de 
emprego. O município fe-
chou o mês com 22 postos 
criados de saldo. No entan-
to, segue sendo o melhor de-
sempenho regional no ano, 
com saldo de 1.763 de ja-
neiro a agosto.

Por outro lado, Dois Vi-
zinhos que nos meses ante-
riores vinha oscilando en-
tre desempenhos, no mês 
de agosto ocupou a segunda 
colocação no ranking regio-
nal com a criação de 64 pos-
tos de trabalho.

A inconstância na gera-
ção de emprego coloca a Ca-
pital do Frango, na terceira 
colocação no acumulado do 
ano, com saldo de 461.

Palmas por sua vez, ob-
serva a cada dia seus postos 
de trabalho reduzirem. Em 
julho foram 145 postos en-
cerrados e em agosto, 88. 
No ano, o município viu en-
colher 468 postos de traba-
lho com carteira assinada.

Brasil
O Brasil gerou 

278.639 postos de traba-
lho em agosto deste ano, 

resultado de 2.051.800 
admissões e de 1.773.161 
desligamentos de empre-
gos com carteira assinada. 
No acumulado de 2022, o 
saldo é de 1.853.298 no-
vos trabalhadores no mer-
cado formal. 

Todas as regiões do 
país tiveram saldo positi-
vo na geração de emprego 
no mês passado, sendo que 
houve aumento de trabalho 
formal nas 27 unidades da 
federação.

O Paraná teve saldo po-
sitivo de 15.118 postos de 
trabalho, — 155.939 admis-
sões e 140.821 desligamen-
tos. O estoque do estado é 
de 2.936.213.

Londrina foi o municí-
pio paranaense que liderou 
a geração de emprego no 
mês de agosto, com 1.111 
empregos gerado. A lista 
dos 10 municípios que com-
pletam a lista, São Mateus 
do Sul, 943; Ponta Grossa, 
809; Curitiba, 771; São José 
dos Pinhais, 740; Foz do 
Iguaçu, 682; Maringá, 680; 
Araucária, 659; Iporã, 633. 
Fecha a lista, Pato Branco, 
com 346.

Pato Branco tem melhor agosto dos últimos 
3 anos na geração de emprego

Agosto foi o segundo mês de 2022, que Pato Branco liderou na geração de empregos no Sudoeste 

marcelo camargo/agêNcia Brasil
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Assessoria
A segunda edição do 

Festival Gastronômico de 
Pato Branco já está sendo 
planejada. Na segunda e ter-
ça-feira (26 e 27), os organi-
zadores estiveram reunidos 
com a gestora de Eventos 
da Gramadotur, Paula Kohl, 
para a elaboração do novo 
formato do evento, novo re-
gulamento e do novo edital. 

Também, para uma tro-
ca de experiência. “Paula 
nos passou um parâmetro 
de como iniciaram os even-

tos em Gramado e como 
está atualmente, além de 
orientar sobre como fortale-
cer o nosso festival e criar-
mos uma cultura”, conta a 
chefe da Divisão de Turismo 
e Desenvolvimento de Pato 
Branco, Suzana Baggio.

Como parte do Pato-
Tour, o Festival Gastronô-
mico 2022 está previsto 
para o mês de novembro. 
Os estabelecimentos inte-
ressados poderão fazer as 
inscrições diretamente na 
Secretaria de Desenvolvi-

mento Econômico, na Pre-
feitura de Pato Branco, na 
Divisão de Turismo e De-
senvolvimento entre os dias 
10 e 14 de outubro. 

Suzana reforça que 
nesta edição os estabeleci-
mentos deverão atender al-
guns critérios específicos, 
pois “será um evento com 
muitas surpresas, novida-
des e inovações”.  

Mais informações di-
retamente na Secreta-
ria de Desenvolvimento     
Econômico. 

Redação com assessoria
A última Sessão Ordinária da Câmara 

Municipal de Pato Branco, no mês de se-
tembro, realizada na quarta-feira (28), foi 
marcada pela homenagem aos centenários 
do município, em comemoração do Dia 
Municipal das Pessoas Centenárias. 

A coordenadora da Cidade Amiga do 
Idoso, Patricia Bellé, utilizou o espaço dos 
convidados para homenagear os Centená-
rios do município, que foram representa-
dos por Maria Antonia Vaz, a vó Antonia, 
que tem 110 anos.

Patricia lembrou que, conforme a Lei 
Municipal nº 5.290, de 2019, de autoria 
do então vereador Rodrigo Correia, no dia 

1º de outubro, é comemorado o “Dia Mu-
nicipal das Pessoas Centenárias”. A coor-
denadora destacou a importância desta 
data e apresentou um vídeo com o depoi-
mento de alguns idosos do município, dei-
xando, uma mensagem aos homenage-
ados. “Idoso é quem tem o privilégio de 
viver uma longa vida, velho é quem per-
deu a jovialidade; você é idoso quando so-
nha, você é velho quando apenas dorme; 
você é idoso quando ainda aprende...Você 
é velho quando já nem ensina; você é ido-
so quando tem planos, você é velho quan-
do só tem saudades [...] Que você, quando 
idoso, viva uma vida longa, mas que nunca 
fique velho”, ressaltou.

Centenários de Pato Branco 
são homenageados

O Dia Municipal das Pessoas Centenárias é comemorado em 1º de outubro

Planejamento para o 
Festival Gastronômico 2022 
de Pato Branco já inicia

Divulgação PMPB

2º Festival Gastronômico está tendo consultoria da gestora de Eventos da Gramadotur

assessora CMPB
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % abr mai jun jul ago set ano 12m 

INPC (IBGE) 1,04 0,45 0,62 -0,60 -0,31 - 4,65 8,83

IPCA (IBGE) 1,06 0,47 0,67 -0,68 -0,36 - 4,39 8,73

IPCA-15 (IBGE) 1,73 0,59 0,69 0,13 -0,73 -0,37 4,63 7,96

IPC (FIPE) 1,62 0,42 0,28 0,16 0,12 - 5,64 9,29

IGP-M (FGV) 1,41 0,52 0,59 0,21 -0,70 -0,95 6,61 8,25

IGP-DI (FGV) 0,41 0,69 0,62 -0,38 -0,55 - 6,84 8,67

IPA-DI (FGV) 0,19 0,55 0,44 -0,32 -0,63 - 7,73 8,89

IPC-DI (FGV) 1,08 0,50 0,67 -1,19 -0,57 - 2,61 6,62

INCC-DI (FGV) 0,95 2,28 2,14 0,86 0,09 - 8,56 11,17

jul ago set
TJLP (%) 7,01 7,01 7,01
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

7/8 a 7/9 0,7088 0,7088 0,2078
8/8 a 8/9 0,7088 0,7088 0,2078
9/8 a 9/9 0,7075 0,7075 0,2065
10/8 a 10/9 0,7075 0,7075 0,2065
11/8 a 11/9 0,6798 0,6798 0,1789
12/8 a 12/9 0,6521 0,6521 0,1513
13/8 a 13/9 0,6526 0,6526 0,1518
14/8 a 14/9 0,6803 0,6803 0,1794
15/8 a 15/9 0,7082 0,7082 0,2072
16/8 a 16/9 0,7084 0,7084 0,2074
17/8 a 17/9 0,7086 0,7086 0,2076
18/8 a 18/9 0,6793 0,6793 0,1784
19/8 a 19/9 0,6524 0,6524 0,1516
20/8 a 20/9 0,6524 0,6524 0,1516
21/8 a 21/9 0,6801 0,6801 0,1792
22/8 a 22/9 0,7079 0,7079 0,2069
23/8 a 23/9 0,7087 0,7087 0,2077
24/8 a 24/9 0,7087 0,7087 0,2077
25/8 a 25/9 0,6809 0,6809 0,1800
26/8 a 26/9 0,6527 0,6527 0,1519
27/8 a 27/9 0,6430 0,6430 0,1423
28/8 a 28/9 0,6808 0,6808 0,1799
1/9 a 1/10 0,6814 0,6814 0,1805
2/9 a 2/10 0,6432 0,6432 0,1425
3/9 a 3/10 0,6152 0,6152 0,1146
4/9 a  4/10 0,6430 0,6430 0,1423
5/9 a 5/10 0,6809 0,6809 0,1800
6/9 a 6/10 0,6809 0,6809 0,1800
7/9 a 7/10 0,6817 0,6817 0,1808
8/9 a 8/10 0,7097 0,7097 0,2087
9/9 a 9/10 0,6818 0,6818 0,1809

TR MÊS % ano 12 m

Agosto/22 0,2409 0,94 0,94
Setembro/22 0,1805 1,12 1,12

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUL AGO %m %ano %12m

Paraná 2.206,04 2.111,18 0,23 10,38 12,07
Norte 2.051,35 2.177,08 6,13 12,05 2,89
Noroeste 2.199,26 2.205,09 0,27 11,41 16,77
Oeste 2.241,57 2.246,56 0,22 10,08 11,42

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 189,00 -0,5% -1,0%
Ponta Grossa 185,00 1,1% 0,0%
Maringá 175,00 -0,6% -1,1%
Cascavel 176,00 -0,6% -0,6%
Sudoeste 180,00 0,0% 0,6%
Guarapuava 180,00 0,0% 0,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 0,0% 0,0%
Sudoeste 86,00 -1,1% 1,2%
Cascavel 83,00 -1,2% -1,2%
Maringá 83,00 -1,2% -2,4%
Ponta Grossa 85,00 0,0% 0,0%
Guarapuava 85,00 0,0% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 110,00 0,0% -12,0%
Ponta Grossa 105,00 0,0% -13,2%
Maringá 103,00 0,0% -12,7%
Cascavel 105,00 0,0% -12,5%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 20/09, pes.físicas 15/09, emp. do més ticos 06/09. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

nov/22 1.410,75 2,00 -3,2% -1,9%
jan/23 1.420,50 4,25 -2,9% -1,6%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 669,50 -1,00 -2,7% -2,0%
mar/23 676,00 -0,50 -2,5% -1,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

out/22 409,10 -12,70 -8,3% -5,7%
dez/22 407,20 -5,50 -5,1% -4,7%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/22 896,25 -7,00 -1,6% 6,3%
mar/23 908,00 -7,00 -1,5% 5,9%

Ações % R$

Petrobras PN +0,14% 29,31 
Vale ON +0,13% 68,43 
ItauUnibanco PN +1,49% 27,93 
Bradesco PN +0,76% 19,78 
Magazine Luiza ON -6,47% 4,05 
Azul PN -8,79% 14,42 
Gol PN -8,17% 8,65 
Americanas ON -7,41% 15,87

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,73% 107.663 pontos

Volume negociado: R$ 28,32 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A quinta cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/09, com a incidência de juros Selic
de 4,22%.

MÊS TAXA SELIC
Jun/22 1,02%
Jul/22 1,03%

MÊS TAXA SELIC
Ago/22 1,17%
*Set/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 29/09/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 29/09/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 29/09/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA AGOSTO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice ago set out
INPC (IBGE) 1,1012 1,0883 -
IPCA (IBGE) 1,1007 1,0873 -
IGP-M (FGV) 1,1008 1,0859 1,0825
IGP-DI (FGV) 1,0913 1,0889 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Agosto/22 0,7421 5,04 7,21
Setembro/22 0,6814 5,76 7,41

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/22 0,6639 4,27 6,20
Setembro/22 0,6814 5,76 7,13

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 166,42 -0,3% -1,2% -1,9% 170,50 169,00 

MILHO saca 60 kg 76,68 0,0% 1,2% -0,8% 81,00 79,00 

TRIGO saca 60 kg 92,02 0,0% -0,1% -14,2% 95,00 95,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 287,99 9,1% 9,3% -5,8% - 270,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 192,84 0,0% 3,7% 5,4% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 286,31 -0,2% -0,8% -2,5% 295,00 290,00 

SUÍNO kg, vivo 6,06 -4,4% -5,3% -9,7% 5,50 5,50 

ERVA MATE arroba 25,08 0,0% 0,0% -2,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 29/09/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 29/09 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.404,27 -0,38% -5,95%
Boi gordo (2) 302,30 0,13% -2,20%
Café (3) 1.303,95 -0,79% -2,99%
Algodão (4) 567,58 -0,56% -15,42%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 29/09/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 29/09/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 225,70 -3,00 3,9% -4,6%
mar/23 216,85 -2,75 1,6% -5,9%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

114.070 111.716 109.114 108.376 108.451 107.663

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

22/09 23/09 26/09 27/09 28/09 29/09

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

29/09 R$ 288,00 /grama +0,84%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,86% Var. setembro: +3,73%

Compra R$ 5,395
Venda R$ 5,396

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,60% Var. setembro: +4,11%

Compra R$ 5,3910
Venda R$ 5,3916

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,70% Var. setembro: +4,19%

Compra R$ 5,27
Venda R$ 5,72

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,71% Var. setembro: +4,20%

Compra R$ 5,27
Venda R$ 5,70

EURO
Alta: 1,57% Var. setembro: +1,10%

Compra R$ 5,2675
Venda R$ 5,2703

EURO TURISMO
Alta: 1,63% Var. setembro: +1,63%

Compra R$ 5,09
Venda R$ 5,62  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0373
Libra esterlina R$ 5,96
Peso argentino R$ 0,037

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 144,47
Libra esterlina 0,91
Euro 1,02

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/22 87,11 -3,33 -10,0% -28,6%
dez/22 85,16 -3,33 -11,8% -27,3%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 29.225,61 -1,54
Londres 6.881,59 -1,77
Frankfurt 11.975,55 -1,71
Tóquio 26.422,05 +0,95
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Crédito deve crescer 
14,2% neste ano, prevê 
Banco Central
Agência Brasil

O Banco Central (BC) prevê que o volume de crédito 
bancário crescerá 14,2% este ano, contra previsão anterior 
de 11,9%, divulgada em junho. A projeção consta do Relató-
rio de Inflação, publicação trimestral do BC, divulgado on-
tem (29).

O crédito livre deve apresentar expansão de 17,2%. A 
projeção anterior era 15,2%. O crédito livre é aquele em que 
os bancos têm autonomia para emprestar o dinheiro cap-
tado no mercado e definir as taxas de juros cobradas dos 
clientes. Já o crédito direcionado tem regras definidas pelo 
governo, e é destinado, basicamente, aos setores habitacio-
nal, rural, de infraestrutura e ao microcrédito.

Em relação às pessoas físicas (PF), o aumento espera-
do este ano para o estoque do crédito com recursos livres 
avançou de 17% para 19%. “Essa revisão incorpora a sur-
presa com o crescimento observado no segundo trimestre, 
impactado, entre outros fatores, pelo nível de atividade aci-
ma do esperado e pela queda na taxa de desocupação”, diz 
o relatório.

O BC também destacou a “maior expansão das linhas de 
crédito consignado para aposentados e pensionistas do Ins-
tituto Nacional do Seguro Social (INSS), refletindo o efeito 
do aumento da margem consignável”.

IGP-M cai 0,95% em 
setembro, diz FGV
Agência Brasil

O Índice Geral de Preços ‒ Mercado (IGP-M), consi-
derado a inflação do aluguel, caiu 0,95% em setembro, 
após queda de 0,70% no mês anterior. Com o resultado, 
o índice acumula alta de 6,61% no ano e de 8,25% em 
12 meses. Em setembro de 2021, o índice havia caído 
0,64% e acumulava alta de 24,86% em 12 meses.

Os dados foram divulgados ontem (29) pelo Insti-
tuto Brasileiro de Economia da Fundação Getulio Var-
gas (Ibre/FGV).

O Índice de Preços ao Produtor Amplo (IPA) caiu 
1,27% em setembro, após queda 0,71% em agosto. Na 
análise por estágios de processamento, a taxa do grupo 
Bens Finais caiu 0,39% em setembro. No mês anterior, a 
taxa do grupo havia sido de -0,73%.

Segundo o levantamento, a principal contribui-
ção para este resultado partiu do subgrupo alimentos 
processados, cuja taxa passou de -1,07% para -0,04%, 
no mesmo período. O índice relativo a bens finais, que 
exclui os subgrupos alimentos in natura e combustí-
veis para o consumo, variou 0,20% em setembro, ante 
-0,12% no mês anterior.

De acordo com o coordenador dos Índices de Pre-
ços do Ibre/FGV, André Braz, as quedas registradas nos 
preços de commodities e combustíveis continuam in-
fluenciando o resultado.

BC eleva projeção 
de crescimento da 
economia
Agência Brasil

O Banco Central (BC) elevou a projeção para o cres-
cimento da economia este ano. A estimativa para a ex-
pansão do Produto Interno Bruto (PIB, a soma de todos 
os bens e serviços produzidos no país) passou de 1,7% 
para 2,7%. A projeção consta do Relatório de Inflação, 
publicação trimestral do BC, divulgado ontem (29).

“A surpresa no crescimento do segundo trimestre, 
os resultados iniciais do terceiro, e estímulos não con-
templados no Relatório de Inflação anterior ‒ notada-
mente o aumento do valor do benefício do Auxílio Bra-
sil e o arrefecimento da inflação, resultante, em grande 
medida, da redução de tributos sobre combustíveis, 
energia e serviços de comunicação ‒ são os principais 
fatores para a revisão”, explicou o BC.

No segundo trimestre, o PIB cresceu 1,2% em rela-
ção ao trimestre anterior, puxado pelo aumento do con-
sumo das famílias, a retomada dos serviços presenciais 
e o avanço dos transportes de carga e de passageiros. 
Foi o quarto resultado positivo consecutivo do indicador 
após o recuo de 0,3% no segundo trimestre do ano pas-
sado. Segundo o BC, uma nova expansão deve ser regis-
trada no terceiro trimestre de 2022, “mas em magnitude 
menor do que a observada nos últimos três trimestres”.
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Agente de vendas de serviços
Ajudante de fundidor

Atendente de lojas e mercados (PCD)
Auxiliar de cozinha

Auxiliar de eletromecânico
Auxiliar de linha de produção (PCD)

Balconista de crediário
Consultor de vendas (PBshopping)
Montador de móveis de madeira

Operador de caixa (posto de combustível)
Vigilante

Secretaria de Saúde 
realiza capacitação para 
ACS’s sobre o “Setembro 
Amarelo” e TEA

Ação foi desenvolvida na programação do Setembro Amarelo

Assessoria
Na primeira quinzena de setembro foi realizado a 

capacitação dos Agentes Comunitários de Saúde de Co-
ronel Vivida, com as psicólogas Talita Ribeiro, Sandra 
Szabo e Marisa Aziliero. Foram abordados dois temas de 
extrema relevância, sendo eles o “Setembro Amarelo”, 
mês de prevenção ao suicídio e sobre Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA).

A ação, coordenada pela Secretaria de Saúde, teve 
o objetivo de capacitar os profissionais para saberem 
como atuar corretamente e direcionar as situações que 
se apresentarem em seu dia-a-dia de trabalho.

O mês de setembro é marcado pela campanha #se-
tembroamarelo, que tem como objetivo a sensibilização 
da população sobre o tema do suicídio e a valorização 
pela vida. As psicólogas reforçaram a importância de se 
falar a respeito do tema para a prevenção, relembrando 
a todos os presentes que é essencial tomar cuidado ao 
se abordar, já que a forma inadequada pode gerar culpa-
bilização em familiares e amigos.

Em virtude de uma necessidade sentida pela equi-
pe de saúde, solicitou-se a realização da capacitação so-
bre o TEA para as ACS, com o intuito de trazer maiores 
informações sobre o tema, e orientações sobre a atua-
ção durante seus atendimentos, realizando os encami-
nhamentos e direcionamentos corretos, buscando pela 
realização de um serviço de excelência ao usuário do Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

DiVulgAçãO

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

O Município de Chopin-
zinho publicou na quarta-
-feira (28), edital de abertu-
ra de concurso público. Ao 
todo são ofertadas 52 vagas, 
com salários variando de R$ 
1.201,59 a 19.116,60.

O concurso está divi-
do em dois editais, um para 
cargo público, sob o regime 
estatutário e outro para em-
prego público, sob o regime 
Celetista.

Os interessados podem 
realizar a inscrição a partir 
da terça-feira (4), às 12h, 
até às 23h59 do dia 3 de 
novembro de 2022. As ins-
crições serão realizadas ex-
clusivamente via internet, 
através do site da Fundação 
de Apoio à Unicentro (FAU) 
de Guarapuava, pelo ende-
reço eletrônico www.con-
cursosfau.com.br. A prova 
deve ser aplicada em 27 de 
novembro de 2022. Edital 
disponível no site do Diário 
do Sudoeste.

Os cargos oferecidos 
em regime estatutário são: 
Agente Administrativo, As-
sistente Social, Enfermei-
ro ESF, Farmacêutico, Médi-
co do Trabalho, Médico ESF, 
Psicólogo, Técnico de Enfer-
magem, Técnico em Segu-
rança do Trabalho, Atenden-
te de Consultório Dentário, 

Auxiliar Administrativo, Au-
xiliar de Farmácia, Profes-
sor, Professor de Educação 
Física – Bacharel, Professor 
de Educação Física – Licen-
ciatura, Secretário Escolar, 
Motorista, Operador de Má-
quina Rodoviária, Operário, 
Borracheiro, Lubrificador e 
Mecânico de Máquinas Pe-
sadas. Já os cargos ofereci-
dos em regime celetista são: 
Agente Comunitário de Saú-
de e Agente de Combate às 
Endemias, com salário de 

R$ 2.424,00. Todos os car-
gos têm direito a Auxílio Ali-
mentação de R$ 175,00.

Para o cargo de Agen-
te Comunitário de Saúde, o 
candidato precisa residir na 
área de atuação, conforme 
disposto em edital, desde a 
data da primeira publicação 
do edital de abertura para 
poder assumir o emprego, 
conforme disposto em edital 
e em legislação federal.

O concurso consistirá 
de prova objetiva, de títulos, 

de aptidão física e prática. 
As informações de quais 
provas se aplicam a cada 
cargo estão dispostos nos 
editais de abertura, sen-
do de suma importância o 
candidato fazer a leitura do 
edital antes de realizar as 
inscrições.

Para as vagas de nível 
fundamental e médio, o va-
lor da inscrição é de R$ 60, 
enquanto que para os car-
gos de nível superior, o va-
lor é de R$ 100.

Chopinzinho abre concurso público com 52 vagas

Assessoria
Os secretários de Agri-

cultura dos municípios do 
Sudoeste acompanharam, 
na quinta-feira (29), na As-
sociação dos Municípios do 
Sudoeste do Paraná (Am-
sop), uma palestra com o 
engenheiro florestal Marce-
lo Lubas, sob o tema “solu-
ção de conflitos na definição 
de faixas de Área de Pre-
servação Permanente (APP) 
em área urbana e rural, e de 
área verde em novos lotea-
mentos e de zoneamentos 
em uso”.

A reunião foi iniciada 
pelo diretor-executivo da 
Amsop, José Kresteniuk, 
que representou o presi-
dente da entidade e pre-
feito de Francisco Beltrão, 
Cleber Fontana, e, na sequ-
ência, o engenheiro Lubas, 
que integra a Fundação de 
Pesquisas Florestais do Pa-
raná (Fupef), deu início à 
palestra destacando que 
“os municípios, através dos 
poderes Executivo e Legis-
lativo, devem ouvir as enti-

dades da sociedade civil e, 
paralelamente, fazer uma 
articulação junto às comis-
sões da Câmara de Verea-
dores que atuam nas áre-
as de urbanismo e meio 
ambiente, para a implanta-
ção de um marco legal no      
município”.  

Ainda segundo o en-
genheiro, “o marco legal 
é uma possibilidade mui-
to abrangente para solu-
cionar questões de conflito 
nas faixas de área de pre-
servação permanente”. E, 
que “é de fundamental im-
portância ouvir os conse-
lhos estadual e municipal 

do meio ambiente”.

Uso consolidado
O uso consolidado é na 

prática a ocupação por hu-
manos, e que segundo a le-
gislação vigente, deve levar 
em consideração a condi-
ção, antes de julho de 2008.

Lubas explicou que na 
questão rural já se tem bas-
tante clareza a atuação da 
Lei 12.651/12, também cha-
mada de Novo Código Flo-
restal, “que introduziu o uso 
consolidado para os imó-
veis rurais, pré-estabelecen-
do algumas faixas de APPs, 
obviamente desde que seja 

comprovada que já o imó-
vel tenha um uso efetivo.”

Com relação ao períme-
tro urbano, o engenheiro 
explica que a legislação não 
previu o uso consolidado. 
Assim, legislação de 2021, 
quer aprimorar o uso para 
a área urbana, e para isso, 
existe a possibilidade de os 
municípios desenvolverem 
um Marco Legal para aten-
der as necessidades, contu-
do com a ressalva de que 
devem ser ouvidos os con-
selhos estaduais, ou, mu-
nicipais, para poder tratar 
de forma distinta as faixas      
de APP.

Na Amsop, municípios discutem 
solução de conflitos em APP’s nas 
áreas urbanas e rurais

DiVulgAçãO

Debate 
aconteceu 
na sede da 
Amsop
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Município de Vitorino 
realiza prestação 
de contas
Assessoria

Na tarde dos dias 21 e 28 de setem-
bro, na Câmara Municipal de Vereado-
res foram apresentadas as prestações de 
contas da Administração Municipal pela 
contadora município Cleonete Spigiorin; 
da Secretaria de Saúde pela secretária Jo-
seane Martarello; e do Fundo Municipal 
da Criança e Adolescente pela servidora 
Cristiane Stasiak Sinhorini.

Durante a apresentação foi possível 
comparar os dados entre 1º e 2º quadri-
mestre do ano de 2022, período equiva-
lente de 01 de maio a 31 de agosto. A 
contadora do município explanou so-
bre os índices de gastos da folha de pa-
gamento, da Educação, da Saúde e de 
outras secretarias, dos repasses ao Le-
gislativo e das obras em andamento em 
Vitorino.

A servidora Cristiane Stasiak Sinho-
rini, na tarde do dia 28, apresentou as 
contas do Fundo Municipal da Criança e 
do Adolescente – CMDCA, no âmbito das 
ações de políticas públicas para Crian-
ças e Adolescentes. No ato, pode se co-
nhecer a arrecadação de recursos e as 
suas respectivas aplicações, por par-
te da Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Social em conjunto ao Con-
selho Municipal do Direito da Criança e 
do Adolescente, no âmbito das políticas 
públicas para cumprimento do princípio 
constitucional da prioridade à Criança e 
ao Adolescente.

Todos os detalhes financeiros, de 
cada setor, estão disponíveis no Portal da 
Transparência do Município de Vitorino.

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

Nos próximos dias 15 e 16 de outubro 
será realizada em Coronel Vivida a tercei-
ra edição do Coronel Gamer Retrô, encontro 
que reunirá entusiastas do universo gamer, 
geek e de cultura pop. O encontro aconte-
cerá no polo esportivo de Coronel Vivida, a 
partir das 9h, no sábado (15), e a partir das 
8h no domingo (16). A entrada é gratuita, 
com a possibilidade de doação voluntária de 
1 Kg de alimento não perecível.

De acordo com Cleber Frigo, um dos or-
ganizadores do evento, o encontro terá vá-
rias atrações, como apresentações culturais, 
torneios, exposições, entre outras.

Haverá os torneios de futmesa, arco e 
flecha e airsoft, cujas inscrições devem ser 

feitas na hora. Além das competições des-
sas modalidades, o público também poderá 
participar de demonstrações e manusear os 
equipamentos.

No encontro também acontecerão campe-
onatos de jogos de diversos consoles. As dispu-
tas serão de Ultimate Mortal Kombat 3, Call of 
Duty Black Ops II, Pac Man, Guitar Hero, Mor-
tal Kombat 11, League of Legends e Fifa 22.

Segundo Frigo, os jogos serão dispu-
tados em consoles de diversas gerações. O 
Pac Man, por exemplo, estará disponível no 
Atari. Outros consoles como Playstation, 
Mega Drive e Super Nintendo também esta-
rão disponíveis.

Além das competições, os visitantes 
também poderão visitar a arena 4 fun, um 
espaço com cerca de 15 televisores e vários 
consoles para experimentar jogos de várias 

épocas, desde os anos 1970 até os tempos 
mais recentes.

Todas as competições e torneios conce-
derão premiação aos primeiros colocados, e 
algumas terão inscrição em dinheiro, cujo 
valor deve ser revertido em parte para as 
premiações.

Exposições
Na programação de exposições esta-

rão antiguidades, o encontro de coleciona-
dores, e a presença do Exército Brasileiro, 
por meio da 15ª Companhia de Engenharia 
de Combate Mecanizada, que exibirá mate-
riais de uso militar.

Também estarão presentes expositores 
do Parque Tecnológico de Pato Branco, ae-
romodelismo, automodelismo, drone racers 
e praça de alimentação.

Coronel Vivida terá encontro gamer
Arquivo/orgAnizAção

Esta será a terceira edição do evento
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Agência Brasil
Correntistas de todo o 

país relataram ontem (29), 
nas redes sociais, instabili-
dades no Pix, sistema de pa-
gamentos instantâneos ela-
borado pelo Banco Central 
(BC). De acordo com o site 
Downdetector, que monito-
ra reclamações sobre ser-

viços em tempo real, o pico 
das ocorrências ocorreu en-
tre as 10h e as 13h30.

Ao longo da tarde, o vo-
lume de reclamações conti-
nuou acima da média diária, 
mas em ritmo bem menor 
que o observado no fim da 
manhã. O problema foi relata-
do em instituições como Nu-

bank, Itaú Unibanco, Brades-
co, PicPay, Caixa Econômica 
Federal e Banco do Brasil.

Apesar dos relatos, o 
Banco Central, responsável 
pela implementação e pela 
gestão do Pix, negou qual-
quer problema. Por meio da 
assessoria de imprensa, o ór-
gão informou que os sistemas 
estão funcionando normal-
mente ao longo de todo o dia.

As próprias institui-
ções financeiras confirma-
ram problemas no siste-
ma Pix. Por meio de nota, o 
Nubank informou que “la-
menta o ocorrido e informa 
que as operações estão sen-
do normalizadas”. O Brades-
co informou que o aplicati-
vo apresentou momentos de 
“intermitência pontuais” du-
rante a manhã, mas informou 
que o serviço foi regularizado.

O Itaú Unibanco admitiu 
ter identificado uma instabi-
lidade no serviço de trans-
ferências, mas informou ter 
resolvido a situação. “O pro-
cesso já foi restabelecido, e 
será normalizado para to-
dos os clientes o mais rápido 
possível. O Itaú pede descul-
pas a seus clientes por qual-
quer inconveniente”, disse o 
banco.

Correntistas relatam instabilidade no 
Pix em diversos bancos

Agência Brasil
Os resultados de uma 

pesquisa inédita sobre o 
câncer de mama, realizada 
pela Inteligência em Pes-
quisa e Consultoria (Ipec) 
mostra que para muitas 
mulheres o autoexame das 
mamas é a principal for-
ma de detectar tumores de 
mama precocemente. Essa 
percepção difere da reco-
mendação das sociedades 
médicas brasileiras.

O autoexame é impor-
tante, reforçam especialis-
tas, mas a mamografia é o 
principal exame para de-
tectar o câncer de mama na 
fase inicial. De acordo com 
a Sociedade Brasileira de 
Mastologia (SBM), o autoe-
xame é indicado como au-
toconhecimento em rela-
ção ao próprio corpo, mas 
não deve substituir os exa-
mes realizados ou prescri-
tos pelo médico, já que mui-
tas lesões, ainda pequenas, 
não são palpáveis. Contudo, 
64% das mulheres que par-
ticiparam da nova pesquisa 
do Ipec dizem acreditar que 
o procedimento seria o prin-
cipal meio para o diagnós-
tico do câncer de mama no 
estágio inicial.

A pesquisa Câncer de 
Mama Hoje: Como o Bra-
sil Enxerga a Paciente e Sua 
Doença?, foi feita pelo Ipec 
com 1.397 mulheres, a pe-
dido da Pfizer. Foram entre-
vistadas internautas de São 
Paulo (capital) e das regi-
ões metropolitanas de Be-
lém, Porto Alegre, Recife, 
Rio de Janeiro e Distrito Fe-
deral, com 20 anos ou mais 
de idade.

Os resultados desta pes-

quisa foram divulgados na 
quinta-feira (29), em São 
Paulo, pelo Coletivo Pink. 
Durante o encontro, espe-
cialistas como a oncologista 
Débora Gagliato, a presiden-
te do Instituto Oncoguia, Lu-
ciana Holtz, bem como a lí-
der médica da Pfizer, Márcia 
Pinheiro, comentaram sobre 
a pesquisa e o cenário atu-
al do câncer de mama, que 
ainda ocupa o primeiro lu-
gar nas causas de morte por 

câncer entre as brasileiras. 
A coordenadora de projetos 
e voluntariado no Oncoguia, 
Evelin Scarelli Terwak, tam-
bém participou do encontro, 
e contou sobre a própria 
trajetória de tratamento do 
câncer de mama.

Autoexame
Além da confusão em 

torno do papel do autoexa-
me, a maioria das mulheres 

ouvidas pelo Ipec também 
demonstra desconhecer as 
recomendações médicas 
para a realização da ma-
mografia, que pode detec-
tar tumores menores que 1 
centímetro. Para 54% das 
respondentes, não está cla-
ra a necessidade de passar 
pelo procedimento caso ou-
tros exames, como o ultras-
som das mamas, não in-
diquem alterações: 38 % 
acreditam que a mamogra-
fia deve ser feita apenas me-
diante achados suspeitos 
em outros testes, enquanto 
16% não sabem opinar.

A recomendação geral 
das sociedades médicas é a 
de que, a partir dos 40 anos, 
as mulheres realizem a ma-
mografia anualmente. Mas 
51% das respondentes da 
pesquisa não estão cientes 
da importância dessa regu-
laridade: 30% das entrevis-
tadas estão convencidas de 
que, após um primeiro exa-
me com resultado normal, a 
mulher estaria liberada para 
realizar apenas o autoexa-
me em casa, enquanto 21% 
da amostra afirma desco-
nhecer qual seria a orienta-
ção correta.

Mitos
Os mitos ligados ao 

tema se mostram fortes na 
população estudada: 8% das 
mulheres que responderam 
à pesquisa atribuem o cân-
cer de mama a causas divi-
nas, alegando que a doença 
teria aparecido porque “es-
tava nos planos de Deus”. 
Além disso, 6% das mulhe-
res que acreditam que o tu-
mor teria relação com a pos-
sibilidade de a mulher “não 
ter perdoado alguém”, acu-
mulando mágoa.

Entre as mulheres mais 
jovens, algumas fake news 
recorrentes sobre o tema 
aparecem: na faixa que 
abrange entrevistadas de 
20 a 29 anos, por exemplo, 
47% não estão convencidas 
de que o tipo de sutiã usa-
do não tem impacto no risco 
de ter câncer de mama: 11% 
acreditam que os modelos 
com bojo elevam esse risco 
e 36% não sabem opinar so-
bre o assunto. Considerando 
todas as faixas etárias, tanto 
em Porto Alegre quanto em 
Belém, apenas 59% das en-
trevistadas estão cientes de 
que a relação com essa peça 
de roupa é falsa.

Pesquisa mostra mitos e desinformações 
sobre o câncer de mama

 Rovena Rosa/agência BRasil

Busto feminino gigante instalado pelo movimento Coletivo Pink – Por um Outubro Além do Rosa



O fl uxo é bom aos negócios e para 
as novas empresas e especulações 
que realizar. Sucesso no amor. Em re-
lação à saúde, nada a temer. Sua vi-
talidade continua em alta, e você en-
contrará forças para fazer tudo o que 
tem vontade.

Período de maior isolamento, mas, 
favorável para a meditação e o con-
tato com aspectos profundos de 
seu psiquismo. Poderá haver certa 
oscilação emocional e melancolia, 
além da habitual. Confi ança no tra-
to com o dinheiro e o trabalho.

Aproveite as oportunidades para fa-
zer novas amizades e arquitetar pla-
nos para ganhar dinheiro. Tudo es-
tará bem neste dia e até depois de 
amanhã. Esteja atento para uma no-
vidade ou uma visita. Período marca-
do por importantes iniciativas, visan-
do progressos futuros.

Evite as questões extraconjugais e 
os perigos de acidente e tudo que 
possa prejudicar sua tranquilida-
de e bem estar no lar e sua saúde. 
Percebendo a sua tranquilidade, os 
colegas de trabalho farão de tudo 
para descobrir o motivo de você se 
sentir assim. 

Muito bom dia para mudar de resi-
dência ou ocupação. As coisas no-
vas que inventar serão coroadas de 
êxito e suas ambições, sonhos e de-
sejos serão bem sucedidos. Período 
marcado por importantes iniciativas, 
visando progressos futuros e ainda 
sorte nos jogos e loterias.

Feliz contato com pessoas de pos-
se fi nanceira elevada e elevação 
de sua condição material, é o que 
denota o fl uxo astral de hoje para 
você. Boa disposição para o traba-
lho e melhora total de sua saúde. 
Comece aquela ginástica que há 
tempos vem sendo adiada. 

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

 Você está vivendo um dia que mui-
to o favorece. Faça tudo para evitar 
atritos, discussões e cenas de ciúme. 
Boas notícias à tarde e novos conhe-
cimentos e bons resultados para o 
futuro. Otimismo e persistência são 
fatores reais para o sucesso.

Algumas difi culdades, no período da 
manhã. Não se preocupe, pois terá 
uma tarde pressagiadora de êxito 
nos negócios e para tudo que este-
ja relacionado com a sua ascensão 
material. Se insistir na realização de 
seus planos, só trará problemas para 
o seu relacionamento amoroso.

Tudo dependerá de suas próprias 
ações neste dia. Evite atritos com 
pessoas desconhecidas, seja qual for 
o motivo. Regular para o romance. 
Espere os próximos dias para tomar 
qualquer decisão que possa mudar a 
rotina da sua vida. 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Não é conveniente aventurar-
-se em novos negócios. Cuidado 
com o excesso de gastos. Man-
tenha-se em suas atividades roti-
neiras e muitos benefícios recebe-
rá em breve. Em relação ao campo 
profi ssional, o período é feliz, mas 
sem grandes mudanças. 

Se tiver alguma viagem de negó-
cio programada para hoje, faça o 
possível para iniciá-lo na parte da 
manhã. Bom dia para o amor e as 
relações familiares. Elevação ma-
terial à vista. Com a infl uência de 
Vênus, não há nada a temer du-
rante este dia. 

Muito cuidado com escândalos, 
perda de reputação e tudo aqui-
lo que possa prejudicá-lo de algu-
ma forma. Haja com bastante me-
ticulosidade que tudo tenderá a ir 
cada vez melhor. Dê mais atenção 
ao seu lar. Não há nada a temer.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

21°/11°

13°/10°

20°/13°

21°/13°

21°

11°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 90% | 5mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Candoca se revolta com Ter-

tulinho pela venda de Maroto. 
Vespertino ironiza José e afirma 
que é seu aliado. Padre Zezo e Pas-
tora Dagmar discutem. Ismênia e 
Catão conversam com Pajeú so-
bre as necessidades de Cirino. De-
odora e o Coronel divergem sobre 
a postura de Tertulinho em rela-
ção a Candoca e José. Laura demi-
te Xaviera, e José a questiona. Van-
clei ajuda Xaviera. Timbó impede 
Tomás de se declarar para Rosi-
nha. Vanclei propõe se unir a Xa-
viera para dar um golpe em José. 
Tertulinho propõe que Pajeú aten-
te contra José.

Pantanal
Tenório não gosta de saber que 

Maria Bruaca ainda está na fazenda 
de José Leôncio. Alcides insiste na 
ideia de que não pode mais ficar jun-
to a Maria Bruaca. Alcides se surpre-
ende com a decisão de Zaquieu de 
ajudá-lo a matar Tenório. Tenório não 
deixa Marcelo buscar Maria Bruaca 
para conhecer o neto, afirmando que 
a ex-mulher não entra mais em sua 
fazenda. Ari avisa a José Leôncio que 
o médico está cobrando os exames 
que o fazendeiro não fez. José Leôn-
cio declara seu amor a Filó. Filó se pre-
ocupa com a decisão de José Leôncio 
de participar de uma comitiva com 
os três filhos. Alcides e Zaquieu es-
tão de tocaia, na fazenda de Tenório.

Cara e Coragem
O celular de Bob é confiscado no 

momento que ele entra no avião. Re-
beca reclama com Danilo da forma 
como Regina trata a mãe. Leonardo 
obriga Regina a se desculpar com Dag-
mar. Alfredo é carinhoso com Olívia. 
Moa deixa Joca sozinho com as crian-
ças e vai para o treino de flyboard. Na-
dir muda o visual, e Pat fica orgulhosa 
da mãe. Ísis comemora com Selma os 
cuidados que Renan está tendo com 
ela. Teca leva Lou à companhia de dan-
ça para falar com Olívia. O detetive Tú-
lio avisa que levará dona Célia até Re-
beca. Moa se atrapalha com a chegada 
de Kaká em seu treino. Martha volta de 
viagem e faz grandes elogios a Caio 
para Regina. 

PRIMAVERA
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BANCO 27

BS
CARACTERES

CURAÇAUUSA
LRARCAFL

MIAMIACLIVE

ENCHERRINS
AUBICODOCE

ARDUAABTQ
IACAMAFEU
AARUITRE
GENIOSASM

ARNOSABIP
DESSASMALU

GICOPOED
MANARARISE

OPENSADOR

Embarca-
ção cons-
truída por
Noé (Bíb.)

Subida
íngreme

de ladeira

(?) a cara:
beber em
excesso
(pop.)

Diz-se da
pessoa
que tem

lábia

Grupo san-
guíneo do
receptor
universal

Cifra do
acorde de
fá maior
(Mús.)

Pedra com
figura em

relevo

Que se
irritam

facilmente
(fem.)

Pronome
oblíquo da
2ª pessoa
(Gram.)

Rio que
corta

Florença,
na Itália

Estado
natal de
Gloria
Perez

Sistema 
de freio 

antitrava-
mento

Cicatriz,
em inglês
(?) Andra-

da, ator

Novela com Deborah
Secco e Felipe 

Simas
(2020)

Difícil 
(a tarefa)
Andava; 

caminhava
Cinco (?):
um lustro
Foco do

professor

Berne
(Zool.)
Fêmur 

ou sacro
"Música",
em MPB
Sem feri-
mentos

Fazer brotar
Escultura de Rodin
exposta em museu

de Paris

Surgir, 
em inglês
Nitrogênio
(símbolo)

Utensílio
de bares

Apartamen-
to (abrev.)

(?) Mader,
atriz

Lâminas do
ventilador

Juro diário

O som de
centrais de
recados

De + es-
sas (Gram.)
Apelido de

"Gisele"

Utiliza
Artista de 
espetáculo
circense

Sucesso do Heart
Dois frutos comes-
tíveis populares no

Norte do Brasil

Cada um dos 
músculos
que contraem o ânus
ou a bexiga (Anat.)

Sílaba
tônica de

"guru"

Lou Reed,
cantor
Cidade 

da Flórida

Ex-colônia
holandesa
no Caribe

280 (?):
limite de

postagens
no Twitter

É representada por
pratos co-
mo o gyros
e o tzatziki

Folha
(abrev.)
Suporto 

(a fadiga)

Filtram o
sangue
Roupa

"básica"

3/bip — ura. 4/arno — scar. 5/arise. 7/camafeu — curaçau. 8/bico doce. 9/barracuda — esfincter.



Bullying acontece na escola médica

FLORI ANTONIO TASCA
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A importância da saúde 
mental para o coração

Rafaela Penalva

Ansiedade, estresse, depressão...Você sabia que 
sua saúde mental também tem grandes efeitos fisioló-
gicos no seu corpo e que muitos deles podem influen-
ciar o funcionamento de órgãos como o coração, por 
exemplo? No Brasil, mais de 9% da população sofre 
de transtorno de ansiedade, ou seja, cerca de 18,6 mi-
lhões de pessoas, segundo relatório da Organização 
Mundial da Saúde (OMS).

Aproveitando a campanha Setembro Amarelo, 
cujo tema macro é a saúde mental, resolvi escrever so-
bre o tema como cardiologista porque, cuidando do 
coração de muitas pessoas com a saúde mental com-
prometida, percebo que pouco se sabe dessa compli-
cada conexão.

De acordo com uma pesquisa da Faculdade de Me-
dicina da Universidade de Harvard, nos Estados Uni-
dos, existe uma relação direta das doenças mentais 
com o infarto. É importante saber que a saúde men-
tal impacta fortemente na saúde global do paciente. E 
em se tratando do coração, devemos ficar mais aten-
tos ainda.

Quando enfrentamos um quadro de depressão, 
ansiedade ou estresse constante, nosso ritmo cardíaco 
e pressão arterial aumentam; há um fluxo sanguíneo 
reduzido para o coração e o corpo produz níveis mais 
altos de adrenalina e cortisol ‒ hormônios ligados ao 
estresse, que sinalizam um alerta ao organismo em si-
tuações de risco. Tudo isso acaba obrigando o coração 
a trabalhar mais.

Outro grande risco relacionado é o aumento do ní-
vel de colesterol. Sob tensão, o corpo faz com que o fí-
gado passe a produzir uma quantidade maior de co-
lesterol para se proteger. Como a saúde se relaciona 
diretamente com equilíbrio metabólico, qualquer subs-
tância em excesso provoca instabilidade, eleva a pres-
são sanguínea e os batimentos cardíacos, que são fato-
res para desencadear, por exemplo, um infarto ou um 
acidente vascular cerebral.

Não podemos esquecer da Síndrome de Burnout. 
Muitos casos de estresse, ansiedade e depressão estão 
associados também ao trabalho. Pressão, cobrança, as-
sédio moral, falta de motivação, entre outros fatores, 
afetam diretamente a saúde mental. 

Os casos crônicos de estresse decorrentes, espe-
cificamente, de situações relacionadas ao trabalho fo-
ram definidos como Síndrome de Burnout. O primeiro 
passo para tentar fugir desta síndrome é a pessoa re-
conhecer o fato de estar exausta, insatisfeita e sobre-
carregada no trabalho. O ato de assumir que algo não 
está bem é muito importante para que se tente mudar 
a situação. Somente assim a pessoa consegue iniciar 
uma mudança de postura e tomar novas decisões que 
favoreçam seu bem-estar mental.

Sabemos o quanto é difícil lidar com o estresse, 
sentir ansiedade e viver com um quadro de depres-
são. Por isso, o mais importante é que o paciente re-
conheça os sintomas e busque ajuda médica tão logo 
perceba que não está bem. E, sempre que possível, é 
essencial que cuide da mente e do corpo. Uma boa 
combinação de exercícios regulares, sono adequado e 
dieta balanceada ajudam a ter uma vida mais saudá-
vel. Garanto que seu coração agradecerá essa atenção!

Cardiologista e professora do curso de 
Medicina da UNISA

Em editorial da “Revista Brasilei-
ra de Educação Médica” de abril de 
2006, Marisa Palacios e Sergio Rego 
chamaram a atenção para a existên-
cia de bullying na escola médica. Os 
dois deram ao bullying um conceito 
mais amplo, à medida que incluíam 
não apenas o espaço educacional pro-
priamente dito, mas também o espaço 
de trabalho, já que, na escola médica, 
esses ambientes se encontram integra-
dos. Dessa maneira, pode haver uma 
relação entre o bullying estudantil e o 
conceito de assédio moral no trabalho.

Eles citaram uma pesquisa fei-
ta no Rio de Janeiro que evidenciou a 
violência existente entre profissionais 
de saúde. Comportamentos ofensivos 
e humilhantes, com o intuito de des-
qualificar ou desmoralizar, foram ob-
servados em relações de desnível de 
poder, e que, a exemplo do bullying 
tradicional, aconteciam repetidas ve-
zes. Apesar disso, o tema do bullying, 
dizem os autores, ainda estava pratica-
mente ausente nas discussões de con-
gressos e mesmo na revista em que es-
creviam. No máximo, se cogitava de 
trotes. Eles sugeriram, portanto que 

era preciso reconhecer o problema e 
disseminar essa percepção.

Ressaltando a frequência e a rele-
vância do tema, eles citaram um estu-
do britânico segundo o qual um terço 
dos estudantes de Medicina ouvidos 
havia sofrido bullying, sendo um em 
cada quatro deles vitimado por um 
médico e um em cada seis por um en-
fermeiro. As formas de bullying iam de 
discriminação racial e sexual a humi-
lhações na frente de pacientes, e às ve-
zes até na sala de cirurgia. No Brasil, 
há uma percepção de estudantes de 
medicina de que há professores que 
também não respeitam os alunos.

Os autores do texto não queriam, 
com isso, colocar a responsabilidade 
sobre os ombros dos professores, mas 
assinalar com clareza que o bullying 
não é apenas um problema dos alu-
nos e nem o resultado natural de uma 
competição. Eles defenderam que a es-
cola médica tivesse uma posição mui-
to clara de enfrentamento ao proble-
ma, contribuindo assim para romper a 
espiral de violência que se repetia ano 
após ano.

Os valores que são ensinados na 

formação profissional não podem va-
ler apenas na relação entre médico e 
paciente, mas também entre colegas. 
Foi sustentado ainda que a formação 
moral deve ser uma preocupação da 
escola e que uma política de “tolerân-
cia zero” com o bullying deve ser im-
plantada, qualquer que seja a origem 
da intimidação sistemática. A bus-
ca por solução deve vir tanto das di-
reções de faculdades de Medicina, de 
hospitais e de demais espaços de ensi-
no como de diretórios acadêmicos, as-
sociações de docentes, sindicatos, etc. 
Ou seja, não é, nem pode ser, tarefa de 
apenas um grupo social, mas de todos.

 

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma ‒ Educação 
Corporativa. Doutor em Direito das 
Relações Sociais pela Universidade 
Federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

O Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) de Bom Sucesso do Sul promoveu 
uma oficina artesanal de decoupage em MDF para o grupo de mulheres “Preparadas para 

Brilhar”, do Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos.

ASSESSORIA/PMBSS
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Murilo 
Heberle 
está sendo 
muito 
esperado 
pelos pais 
Dinaura 
e Andrey.  
Foto 
Chicoski 
Digital

Este é o seu aniversário de 1 ano e o amor toma 
conta dos nossos corações de tanta emoção e 
alegria. Parabéns, bebê! Laura Biesek filha de 

Luana Carolina e Luis Carlos. 
Casulo Baby Fotografia - Luana Veigas 

João Pedro 
e João Vitor 
Cagnin 
completaram 
6 anos em 17 
de agosto. 
Eles são filhos 
de Elaine 
e Marcelo 
e irmãos 
de Milena. 
Parabéns! 
Foto Chicoski 
Digital

Rafael dos Santos Tonial, aproveitou para 
garantir sua foto com o capitão Rangel e o 

mascote do Pato Futsal, após a conquista da 
Copa do Brasil Sicredi 2022. 

Ele é filho de Larissa e Leandro Tonial

No dia 14 de setembro, a Assembleia Guardiã das Cores nº 18, da Ordem 
Internacional do Arco-íris para Meninas, recebeu Moção de Aplauso 
na Câmara Municipal de Pato Branco, pela proposição do vereador 

Marcos Marini. A homenagem foi concedida pelos dez anos de trabalhos 
voltados à comunidade, em Pato Branco. Assessoria/CMPB



diariodosudoeste.com.br    30 de setembro de 2022 geral A13

Saúde distribui 
cerca de 1 milhão de 
vacinas contra 
a covid-19
Agência Brasil

O Ministério da Saúde informou que 
conclui, nos próximos dias, a distribui-
ção de cerca de 1 milhão de doses de 
vacinas contra a covid-19. O imunizan-
te CoronaVac, segundo a pasta, já pas-
sou por todas as etapas de certificação 
necessárias e chega aos estados pronto 
para utilização.

Um balanço da pasta mostra que, des-
de o início da campanha de vacinação, cer-
ca de 520 milhões de doses foram envia-
das aos estados e ao Distrito Federal. Os 
imunizantes são distribuídos de acordo 
com solicitação feita pelas secretarias es-
taduais de Saúde, responsáveis por dire-
cionar as vacinas aos municípios.

Até o momento, de acordo com o mi-
nistério, 483 milhões de doses foram apli-
cadas e 166 milhões de pessoas estão com 
o esquema vacinal completo - duas doses 
ou dose única-, o que equivale a 78% da 
população.

Por meio de nota, a pasta destacou 
que a média móvel de mortes por covid no 
país está no menor patamar desde abril de 
2020.

“Para manter os índices em baixa, o 
Ministério da Saúde reforça a necessidade 
de todos os públicos elegíveis buscarem 
postos de vacinação para completar o ca-
lendário vacinal primário, além da aplica-
ção das doses de reforço”, diz a nota.

Agência Brasil
A Campanha Nacional de 

Vacinação contra a Poliomie-
lite e Multivacinação termina 
hoje (30). O objetivo é refor-
çar as coberturas vacinais con-
tra a pólio e outras doenças que 
podem ser prevenidas, além 
de evitar a reintrodução de ví-
rus que já foram eliminados do 
país. As doses estão disponíveis 
em mais de 40 mil pontos de 
vacinação.

A campanha, que começou 
no dia 8 de agosto e seria en-
cerrada em 9 de setembro, che-
gou a ser prorrogada pelo Mi-
nistério da Saúde por conta da 
baixa adesão. A meta é imuni-
zar, contra a pólio, 95% do pú-
blico-alvo, formado por 14,3 
milhões de crianças menores 
de 5 anos.

Crianças de 1 a 4 anos de-
vem receber uma dose da Va-
cina Oral Poliomielite (VOP), 
desde que já tenham recebido 
as três doses da Vacina Inati-
vada Poliomielite (VIP) pre-
vistas no esquema básico. Até 
o momento, segundo a pasta, 
6.273.472 doses contra a pó-
lio foram aplicadas nesse gru-

po, o que representa 54,21% 
do público-alvo.

Alerta
Em nota, o ministério des-

tacou que o Brasil é referên-
cia mundial em imunização 
e conta com um dos maiores 
programas de vacinação do 
mundo. Anualmente, o Pro-
grama Nacional de Imuni-
zações (PNI) aplica cerca de 
100 milhões de doses. O Sis-
tema Único de Saúde (SUS), 
segundo a pasta, tem capaci-
dade para vacinar 1 milhão 
de pessoas por dia.

“Toda a população com me-
nos de 5 anos precisa ser vaci-
nada para evitar a reintrodução 
do vírus que causa a paralisia 
infantil”, alertou a pasta.

De acordo com o ministé-
rio, doenças que já foram eli-
minadas graças à vacinação po-
dem ser reintroduzidas no país 
devido às baixas coberturas va-
cinais, “voltando a ser um pro-
blema de saúde pública”. O Bra-
sil já eliminou cinco doenças 
por meio de vacinação: a polio-
mielite, a síndrome da rubéola 
congênita, a rubéola, o tétano 

materno e neonatal e a varíola.

Multivacinação
Para a campanha de mul-

tivacinação, as doses disponí-
veis são: Hepatite A e B, Penta 
(DTP/Hib/Hep B), Pneumocó-
cica 10 valente, VRH (Vacina 
Rotavírus Humano), Menin-
gocócica C (conjugada), Febre 
amarela, Tríplice viral (Saram-
po, Rubéola, Caxumba), Tetra-
viral (Sarampo, Rubéola, Ca-
xumba, Varicela), DTP (tríplice 
bacteriana), Varicela e HPV 

quadrivalente (Papilomavírus 
Humano).

Entre adolescentes com 
idade até 15 anos, estão dispo-
níveis as vacinas HPV, dT (du-
pla adulto), Febre amarela, Trí-
plice viral, Hepatite B, dTpa e 
Meningocócica ACWY (conju-
gada). O ministério reforça que 
todos os imunizantes que inte-
gram o Programa Nacional de 
Imunizações (PNI) são seguros 
e foram aprovados pela Agên-
cia Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa).

Campanha de vacinação contra 
a pólio termina hoje

Segundo o Ministério da Saúde, apenas 54% do público alvo foi vacinado

Fernando Frazão/agência Brasil
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Ferida em 
acidente

Um Corsa, com placas 
do Mercosul, saiu da pista e 
capotou, quinta-feira, na BR-
163, em Barracão. Conforme 
foi levantado pela reporta-
gem do Portal Tri, o veículo 
era conduzido por uma mu-
lher, de 21 anos, que sofreu 
ferimentos leves. Ela foi so-
corrida pelo Corpo de Bom-
beiros e Samu, sendo en-
caminhada para receber 
cuidados médicos. Estava 
chovendo quando ocorreu o 
acidente.

Mulher 
aciona PM 

A Polícia Militar foi acio-
nada quarta-feira à noite por 
uma mulher, de 19 anos. Ela 
informou que seu ex-marido 
estava rodando a residência 
onde mora com sua irmã, em 
São João, sentindo-se amea-
çada, pois teria uma medida 
protetiva contra o homem. 

Chegando ao local os 
policiais abordaram o sus-
peito e a mulher relatou 
que morava com ele no in-
terior de Pato Branco, onde 
foi ameaçada e, após pedir 
medida protetiva, se mudou 
para a casa da sua irmã, em 
São João. Já o homem, que 
teria ido visitá-la, alegou não 
saber da medida protetiva. 
Os policiais fizeram consul-
ta no sistema Sesp e consta-
taram que não havia medida 
protetiva e orientaram o ho-
mem, que foi liberado.  

Contrabando em 
ônibus

Uma equipe do Bata-
lhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron) abordou um ônibus 
de transporte interestadual 
na noite de quarta-feira, em 
Cascavel. 

Durante buscas no veí-
culo foram encontradas 143 
caixas de estimulante sexu-
al. Os policiais identificaram 
o responsável pela bagagem 
e as 143 caixas de estimulan-
te sexual foram entregues na 
Delegacia da Receita Federal 
de Cascavel.

Tráfico de 
drogas

Uma ação conjun-
ta da Polícia Civil e do Bata-
lhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron), realizada nesta se-
mana, em Guaíra, resultou 
na prisão de um homem 
por tráfico de drogas. Ele foi 
revistado e estava com 64 
pedras de crack. Já na re-
sidência do traficante, os po-
liciais encontraram 1,780kg 
de maconha e R$ 54,00. 

O preso, de 30 anos, foi 
entregue, juntamente com as 
drogas e o dinheiro, na Dele-
gacia da Polícia Civil de Guaíra 
para as devidas providências.

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) iniciou quarta-fei-
ra, em todo o Brasil, a primeira fase da Operação Eleições 
2022. O objetivo é reprimir crimes eleitorais e garantir a se-
gurança do direito ao voto. Em 2022 são realizadas Eleições 
para a escolha de representantes federais e estaduais. O pri-
meiro turno ocorre no próximo dia 2 de outubro e, para os 
cargos do executivo que não sejam definidos em primeiro 
escrutínio, o segundo turno acontecerá em 31 de outubro.

Para promover a segurança dos eleitores, a PRF atua 
ostensivamente na promoção de um trânsito mais seguro, 
quanto na repressão a crimes eleitorais. Para isso, desde 0h 
de quarta-feira, até as 23h59 da segunda-feira (3), após o 
primeiro turno, equipes da PRF reforçarão o policiamento e 
as ações de fiscalização.

PrF desenvolve a Operação Eleições 2022

Uma mulher, de 32, que 
se envolveu em grave aci-
dente na tarde de quarta-fei-
ra, na PR-562, em São João, 
morreu quinta-feira em casa 
hospitalar de Pato Branco. 
Aline Peter Babinski con-
duzia um Corolla, que coli-
diu contra um Vectra, diri-
gido por Felipe José Koltz, 
18 anos, ambos os veículos 
com placas de São João.

O acidente foi atendi-
do por policiais do Posto 

de Chopinzinho da 6ª Com-
panhia da Polícia Rodoviá-
ria Estadual (PRE). Com o 
impacto da colisão trans-
versal, o Vectra partiu ao 
meio. Felipe e Aline sofre-
ram ferimentos graves e fo-
ram socorridos pelo Corpo 
de Bombeiros e Samu, sen-
do encaminhados para casa 
hospitalar de Pato Branco, 
mas Aline morreu na quin-
ta-feira.

A 6ª Companhia da PRE 

já registrou neste mês 33 
acidentes nas rodovias es-
taduais que cortam o Sudo-
este, com sete mortos e 31 
feridos. No ano são 304 aci-
dentes, com 64 mortos e 
400 feridos. (AB)

Mulher morre após grave 
acidente na PR-562

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A equipe da Rotam estava rea-
lizando patrulhamento quarta-fei-
ra à noite no bairro São Miguel, em 
Francisco Beltrão, quando descon-
fiou da condutora de um Sandero, 
que ao avistar a viatura mudou ra-
pidamente de direção e entrou no 
pátio de um estabelecimento co-
mercial. Os policiais fizeram a abor-
dagem do veículo, que era ocupado 
por duas mulheres, sendo que uma 
delas estava com um tablete de ha-

xixe, que pesou 1kg.
Segundo a Polícia Militar, as 

duas mulheres foram revistadas 
por uma policial feminina.  Uma de-
las estava com uma mochila preta, 
onde foi encontrada a droga envol-
ta em papel alumínio. Elas alegaram 
aos policiais que trabalham como 
motoristas de aplicativo e foram 
buscar o haxixe num posto de com-
bustíveis no bairro Pinheirinho, sen-
do que ganhariam R$ 200,00 para 
fazer a entrega do entorpecente no 
bairro São Miguel.

Os policiais questionaram as 

duas mulheres sobre quem iria re-
ceber a droga. Elas alegaram não 
saber o nome da pessoa, pois quem 
iria receber o haxixe estaria aguar-
dando no local indicado pelo solici-
tante da corrida.

As duas mulheres foram presas. 
Elas foram entregues, juntamen-
te com o entorpecente e o veículo, 
na Delegacia da Polícia Civil para as 
providências cabíveis ao fato.

Maconha em mudança
A Polícia Rodoviária Federal 

(PRF) realizou quarta-feira uma 

abordagem na BR-277, em fren-
te à Unidade Operacional de San-
ta Terezinha de Itaipu, que resul-
tou na apreensão de 1,2 tonelada 
de maconha.

Segundo a PRF, a droga estava 
dividida em 50 fardos e era trans-
portada em meio a móveis de uma 
mudança no baú de um caminhão. O 
motorista disse que entregou o veí-
culo a um desconhecido e pela ma-
nhã o recebeu carregado. Ele reve-
lou também que levaria os produtos 
até Campinas (SP). A ocorrência foi 
encaminhada à Polícia Civil.

Rotam 
prende duas 
mulheres 
com 1kg de 
haxixe

As duas mulheres alegam que foram contratadas para transportar a droga 

Divulgação

Combate a crimes eleitorais
Para resguardar o processo eleito-

ral, a PRF atuará no combate a condu-
tas ilícitas que ofendem os princípios 
resguardados pela legislação eleitoral, 
como a lisura e a legitimidade das elei-
ções, a liberdade e o sigilo do voto. Atua-
rá também fiscalizando veículos e pesso-
as no intuito de coibir qualquer atitude 
que fira a liberdade e a legitimidade do 
pleito eleitoral.

Segurança no trânsito
Além dos crimes eleitorais a PRF atu-

ará para prevenir as infrações de trânsito 
com foco especial nas práticas mais peri-
gosas, como embriaguez ao volante, ultra-
passagens indevidas e não uso de equi-
pamentos de segurança, como cinto e 
capacete.

O propósito é garantir a livre circula-
ção nas rodovias federais bem como um 
pleito justo e igualitário para que todos 
possam chegar aos seus domicílios eleito-
rais em segurança.  (Assessoria PRF)

Nélio Moos/RáDio são João

O Corolla conduzido por 
Aline colidiu contra um 

Vectra, que partiu ao meio
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Gabriel Casagrande busca o 
bicampeonato da Stock Car

A Stock Car realizou no último domingo (25) a nona 
rodada dupla da temporada 2022, disputada no Autó-
dromo Internacional de Santa Cruz do Sul (RS). Após con-
quistar mais um pódio, ao terminar a segunda corrida do 
dia na terceira posição, Gabriel Casagrande se assegura 
na liderança do campeonato, fechando a etapa com uma 
vantagem de 18 pontos em relação ao segundo colocado.

O domingo foi marcado por duas provas intensas, 
em que a estratégia e destreza do piloto se mostraram os 
grandes diferenciais. Campeão da Stock Car no ano pas-
sado, Casagrande, que defende a equipe AMattheis Vo-
gel, combinou habilidade e experiência para conquistar 
um quinto lugar na corrida 1, bem como terceiro lugar 
na corrida 2. “Foram duas corridas bem complicadas, im-
primimos um ritmo forte do início ao fim e fico conten-
te com o resultado. Na próxima corrida, espero continu-
ar fazendo o espetáculo e ir em busca do bicampeonato”, 
comentou.

Após a etapa de Santa Cruz do Sul, restam apenas 
três rodadas duplas para o fim da temporada e Casagran-
de segue como um dos candidatos ao título deste ano. O 
piloto do Chevrolet Cruze número 83, porém, se mostra 
com os pés no chão e evita qualquer tipo de comemora-
ção pela liderança do campeonato. “É importante agora 
manter a cabeça, abordar cada corrida de uma vez, ir fa-
zendo nosso trabalho com muita tranquilidade para che-
garmos no fim do ano brigando pelo título, que é a nossa 
primeira meta. Se nós tivermos uma vantagem maior, é 
melhor ainda”, completou Casagrande. (Assessoria)

Inter treina com foco no Santos
O Colorado deu início na tarde de quinta-feira (29) 

à preparação para enfrentar o Santos. O duelo contra o 
time paulista está marcado para o sábado (1º), às 15h, no 
estádio Beira-Rio, pela 29ª rodada do Campeonato Bra-
sileiro. Com 50 pontos somados, o Internacional ocupa a 
terceira posição na tabela de classificação.

Os jogadores que atuaram no duelo de quarta-feira 
realizaram atividades físicas e regenerativas no CT Par-
que Gigante, primeiro na academia, depois no grama-
do. Já o restante do grupo fez trabalhos com bola, dan-
do início na preparação para o próximo compromisso 
no Brasileirão.

O treinador Mano Menezes terá o desfalque do za-
gueiro Gabriel Mercado, suspenso pelo terceiro cartão 
amarelo. Já Fabricio Bustos retorna, assim como o meio-
-campista Johnny, que retornou da Seleção dos Estados 
Unidos. O grupo colorado volta a treinar na manhã desta 
sexta-feira. (Assessoria)

Gabriel Casagrande tem vantagem de 18 pontos na 
briga pelo título

RodRigo guimaRães

O Palmeiras segue na 
liderança isolada após su-
perar o Atlético-MG, no Mi-
neirão, pela 28ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, na 
quarta-feira (28), com gol 
marcado pelo zagueiro Mu-
rilo, aos cinco minutos da 
etapa final. Agora com 60 
pontos na tabela e assegura-
do na liderança matematica-
mente pelo menos até a 30ª 
etapa do certame, o Verdão 
garantiu, pela centésima 
vez em sua história, o pos-
to de líder em uma rodada 
do Nacional, somando todas 
as suas participações des-
de que a competição pas-
sou a ser disputado pelo sis-
tema de pontos corridos, em 
2003.

As 100 rodadas de lide-
ranças palmeirenses já colo-
cam o Alviverde no top três 
dos times que por mais ve-

zes estiveram à frente do 
torneio ao longo da histó-
ria, atrás só do Cruzeiro (lí-
der por 109 vezes) e do Co-
rinthians (131). Além das 
22 rodadas que liderou em 
2022 até aqui (já consi-
derando até 30ª, garanti-
da de forma antecipada), o 
Palmeiras também foi dono 
deste posto no Brasileirão 
de 2004 (cinco vezes), em 
2008 (duas vezes), em 2009 
(17 vezes), em 2016 (29 ve-
zes), 2018 (12 vezes), 2019 
(oito vezes) e em 2021 (cin-
co vezes).

De quebra, este foi o 
16° jogo invicto do time de 
forma consecutiva atuan-
do como visitante no Bra-
sileirão, isso já consideran-
do as duas últimas partidas 
fora de casa da edição ante-
rior (uma vitória e um em-
pate) e agora mais 14 refe-

rentes a 2022. Com isso, o 
Palmeiras igualou a sua pró-
pria melhor série historica-
mente neste quesito, que 
havia registrada entre 5 de 
agosto de 2018 e 13 de ju-
lho de 2019, sob o comando 
do então treinador Luiz Feli-
pe Scolari.

As 14 partidas sem per-
der fora de casa só na atual 
edição (são 16 no total con-
tando as duas últimas roda-
das de 2021) fazem do Ver-
dão o melhor visitante do 
certame, pois, nos 14 due-
los, conquistou 30 dos 42 
pontos possíveis, com oito 
vitórias (Juventude, Santos, 
Coritiba, São Paulo, Améri-
ca-MG, Ceará, Corinthians e 
Atlético-MG) e seis empates 
(Goiás, Flamengo, Avaí, For-
taleza, Fluminense e Bragan-
tino). E o Alviverde ostenta a 
marca de ser, até aqui, o úni-

co time que não perdeu fora 
de casa no Brasileirão de 
2022. (Assessoria)

palmeiras vence e fica mais perto do título

Carlos Sánchez foi um 
dos grandes destaques do 
Santos FC na vitória por 2 
a 0 sobre o Athletico-PR na 
última terça-feira (27), na 
Vila Belmiro, pela 28ª roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro. Atuando numa posição 
nova pelo Peixe, mais aber-
to pelas pontas, o camisa 7 
apareceu se movimentando 
bem e abrindo espaços para 
os companheiros dentro de 
campo. 

Experiente, o uruguaio 
de 37 anos destacou a orien-
tação do técnico Orlando Ri-

beiro antes do duelo com a 
equipe do Paraná e acredi-
ta que pode seguir atuando 
pelos lados no Peixe.  “Já ha-
via jogado por esse lado do 
campo. Comecei a carrei-
ra jogando por ali e depois 
também atuei bastante as-
sim na seleção do Uruguai. 
O Orlando foi bem direto, 
deixou claro tudo que espe-
rava de posicionamento e 
mobilidade para mim e to-
dos os outros que foram ti-
tulares na terça. Eu, Luan, 
Ângelo e Marcos Leonardo 
tínhamos que nos movimen-

tar bastante para chegar 
com qualidade para finali-
zar na frente. Me senti bem 
e contente por tem conse-
guido ajudar a equipe”, afir-
mou. 

O triunfo diante do Ath-
letico-PR fez o Santos che-
gar na 10ª posição, com 37 
pontos. Além disso, Atléti-
co-MG, Goiás, Flamengo e 
América-MG, rivais diretos 
na luta por uma vaga no G6, 
perderam seus jogos na ro-
dada. Por conta disso, Sán-
chez vê o Peixe vivo na briga 
para a classificação na Con-

mebol Libertadores.  “O ob-
jetivo é esse (a vaga na Li-
bertadores). Após quatro 
partidas sem ganhar era 
muito importante essa vitó-
ria diante do Athletico. Fize-
mos um grande jogo em casa 
e agora temos que manter a 
mesma pegada diante do In-
ter, que é uma grande equi-
pe e vem brigando pelo títu-
lo. A ideia é jogar da mesma 
maneira que jogamos na 
Vila. Não adianta nada ga-
nhar em casa e perder quan-
do atuamos fora”, concluiu. 
(Assessoria)

sánchez destaca nova função no Peixe

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Copa Paraná de Judô 
2022 foi disputada, no últi-
mo final de semana, no Gi-
násio Tarumã, em Curitiba. 
Participaram 1.300 atletas 
de seis estados do Brasil, 
com destaque para a equi-
pe Sub-9 do Judô Sonkei, de 
Pato Branco, que foi campeã 

geral.
O sensei Raphael Viní-

cius Bandeira informou que 
disputaram a Copa Paraná 
com 18 atletas e o resulta-
do foi acima da expectati-
va. Na categoria Sub-9 ga-
nharam medalha de ouro os 
atletas Pedro Miguel Signor, 
Beatriz Bandeira e Joaquim 
Cherpinski. Medalha de pra-
ta, Murilo Martelo e Mateus 

Perao. Já no Sub-11 foram 
conquistadas três medalhas 
de bronze, com os atletas 
Samuel Soccol, Benício Via-
piana e Heloísa Silveira. Os 
atletas Samuel Soccol e Lu-
cas Modanese se classifica-
ram para o Sul-Brasileiro 
Sub-11. A atleta Beatriz, de 
7 anos, campeã da Copa Pa-
raná Sub-9, já havia vencido 
dois estaduais.

Raphael Bandeira dis-
se que o título de campeão 
geral no Sub-9 foi um fei-
to inédito. “ O resultado 
foi muito acima da expec-
tativa. Com 18 atletas num 
campeonato de alto nível, 
ganhar um geral de cate-
goria, onde participaram 
1.300 atletas de seis esta-
dos do Brasil, é muito gra-
tificante”, completou. 

Equipe Sub-9 do Judô Sonkei é 
campeã geral da Copa Paraná

Os atletas da 
categoria Sub-9 
do Judô Sonkei 
se destacaram 
na Copa Paraná

divulgação
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Setembro verde: 45% dos 
familiares desautorizam 

doação de órgãos e tecidos
No Brasil, a doação só é feita após autorização por escrito do familiar da pessoa que teve morte 

encefálica comprovada. Por isso, se existe o desejo de ser doador, é importante conversar com a família.

Mitos e verdades sobre o Alzheimer 15% dos trabalhadores têm transtornos mentais
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expediente

Cursos e especializações de medicina 
consomem muitos anos de estudo. Durante 
todo esse tempo, o aluno aprende sobre hu-
manização no dia a dia, com os mais diver-
sos exemplos de seus professores. Mas existe 
um aspecto desse tema que não se ensina em 
nenhuma faculdade, por maior e melhor que 
seja o curso. No quesito humanização, é fun-
damental que o médico adquira, em casa e 
desde muito jovem, valores como o respeito 
ao próximo e a empatia.

Na faculdade, aprendemos apenas a dire-
cionar esses conceitos ao paciente. Durante a 
minha formação, a humanização foi um tema 
abordado desde o primeiro ano, não apenas 
nas aulas de bioética, mas também em cada 
oportunidade em que tivemos contato com 
pacientes.

A medicina, assim como muitas outras 
áreas, foi fortemente impactada pelo rápido 
avanço da tecnologia. Com o crescente acesso 
a informações, o conhecimento “puro e sim-
ples” perdeu espaço. Assim, é fundamental 
que o médico use sua empatia e sua capaci-
dade humana de acolher, entender e ponde-
rar. Se não for desse modo, perderemos para 
as máquinas. E o prejuízo não será apenas da 
classe médica. Diversos trabalhos indicam que 
quando a humanização é aliada à qualidade 
técnica do profissional, os resultados para os 
pacientes são sempre melhores.

Corremos o risco de ver o tratamento da 
saúde humana se transformar em uma ati-
vidade mecânica. Esse cenário é possível e 
perigoso. A cobrança sem critérios por perfor-
mance e condutas e a aplicação de protoco-
los engessados levam a uma “padronização” 
que se assemelha ao trabalho em série ou em 
uma linha de produção. A humanização é jus-
tamente um movimento contrário a isso, que 
busca a individualização de cada paciente.

É comum ouvirmos que médicos que 
atendem na rede pública são caracterizados 
pela “desumanização”. Mas é importante fri-
sar que em qualquer meio é possível se des-
tacar. Alguns argumentam que as metas de 
produtividade (número de atendimentos, por 

exemplo) na rede pública impossibilitam um 
atendimento mais humanizado e, em certas 
ocasiões, é inegável que os médicos ficam re-
almente de mãos atadas. Além das metas, eles 
convivem com condições precárias de traba-
lho. Mas se você não concorda com o sistema, 
não deve se compactuar com ele. Não traba-
lhe nesses lugares.

Um médico que atende rápido e examina 
muitas vezes sem sequer olhar no rosto do pa-
ciente ainda pode ser tecnicamente excelen-
te. Mas a medicina, como vimos nesse artigo, 
vai muito além da técnica e do conhecimento. 
Mais do que ouvir uma queixa ou procurar um 
tratamento para uma doença, o médico deve 
olhar sempre para seu paciente como um ser 
humano, com seus sentimentos e anseios.

Dra. Juliana Zuiani é formada em Medici-
na pela Unicamp, onde também fez Residência 
Médica em Neurocirurgia. Possui especializa-
ção em Neurocirurgia Funcional na Universi-
dade de Toronto - Canadá, e aperfeiçoamento 
na Cleveland Clinic – EUA, em microcirurgia 
no ICNE - SP com o Prof. Dr. Evandro de Oli-
veira, é membro da Sociedade Brasileira de 
Neurocirurgia e da Sociedade Brasileira de Es-
tereotaxia e Neurocirurgia Funcional e coorde-
nadora da Divisão de Neurocirurgia Funcional 
do Hospital da PUC Campinas.

“Mais do que ouvir uma 
queixa ou procurar um 
tratamento para uma doença, 
o médico deve olhar sempre 
para seu paciente como 
um ser humano, com seus 
sentimentos e anseios”

respeito e 
empatia, 
valores que 
norteiam 
a medicina 
humanizada

Arquivo
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A doença de Alzheimer provo-
ca uma progressiva deterioração das 
funções cerebrais, como perda de me-
mória, da linguagem, das habilidades 
espaciais e autonomia. Segundo a As-
sociação Internacional de Alzheimer 
(ADI), o número de pessoas com a 
condição deve atingir 75 milhões em 
todo o mundo em 2030.

Apesar de muito conhecida, ain-
da existem muitas dúvidas e concei-
tos equivocados sobre a enfermida-
de. Neste Setembro Lilás, mês da 
conscientização sobre o Alzheimer, 
o Dr. Ronald Petersen, neurologista 
e diretor do Centro de Pesquisa da 
Doença de Alzheimer da Mayo Cli-
nic, esclarece algumas dúvidas sobre 
o assunto.  

alzheiMer e DeMência SãO 
a MeSMa cOiSa

MITO. Demência e Alzheimer 
são coisas diferentes. A demência é 
uma síndrome na qual uma pessoa 
não pensa tão bem quanto antes, se 
sente mais perdida, com pouco mais 
de dificuldade de encontrar palavras, 
apresenta dificuldades espaciais, de 
concentração e atenção, e essas difi-
culdades afetam seu funcionamento 
diário. Essa pessoa não pode fazer 
o que fazia antes pois sua atividade 
racional fica comprometida. Quan-
do falamos sobre possíveis causas 
da demência, uma dessas doenças é 
o Alzheimer, sendo uma doença que 
afeta as proteínas do cérebro TAU e 
amiloide, que causam a demência. É 
importante ressaltar que o Alzheimer 
não é a única causa de demência: 
ela também pode ser causada por 
um AVC, tumores, hidrocefalia e 
uma variedade de causas que con-
tribuem para o aparecimento dessa 
síndrome. O Alzheimer é uma das 
formas de demência.

anSieDaDe, DepreSSãO e 
apatia pODeM Ser SintOMaS 
DO alzheiMer

VERDADE. O Alzheimer também 
pode apresentar características neu-
ropsiquiátricas, como depressão, an-
siedade e apatia. Pessoas no início da 
enfermidade tendem a se retirar para 
participar menos, isolam-se do am-
biente e começam a ter uma mudança 
em seu estilo de personalidade, pois 
sentem o aparecimento do Alzheimer. 
Às vezes, há pessoas que sentem que 
não são tão cognitivamente capazes de 
interagir com outras pessoas em con-
versas como eram, então eles tendem 
a se retirar e a ficar mais apáticos. Em 
resumo há, sim, pequenas mudanças 
comportamentais, além das cognitivas 
que também podem ser sinais iniciais 

dessas doenças degenerativas.

alzheiMer é uMa DOença 
hereDitária

EM PARTES. Há provavelmente 
componentes genéticos na doença de 
Alzheimer. Como todas as doenças, 
existe uma forma completamente ge-
nética, mas apenas 9% das pessoas 
têm Alzheimer por esta via. Nessas 
famílias, com essa forma genética, 
algumas pessoas podem desenvolver 
sintomas clínicos de maneira precoce. 
Na Colômbia há cerca de 40, 50 fa-
mílias que são intensamente estuda-
das sobre a predisposição genética. 
Se uma família apresenta a mutação 
que causa a doença, seus membros 
correm o risco de ter a doença 50/50, 
mas do ponto de vista geral é apenas 
1% das pessoas que desenvolvem a 
doença tem esse gene. As outras 99% 
têm a doença de maneira esporádica 
e não determinadas geneticamente. 
Se você tem doença de Alzheimer em 
sua família é preferível que você faça 
uma autópsia com um biomarcador 
de Alzheimer. Entretanto, mesmo que  
você tenha estas características gené-
ticas, isso não significa que você vai 
desenvolver a enfermidade. A genéti-
ca é importante, mas o estilo de vida 
pode impactar na probabilidade de 
deterioração neurológica. Por exem-
plo, exercício, atividade intelectual, 
dieta, manter-se envolvido em suas 
redes sociais, boa higiene do sono, re-
dução do estresse, ajudam a evitar o 
problema. Todos esses são fatores que 
podem ter um impacto no desenvolvi-
mento de comprometimento cognitivo 
e demência ao longo do tempo.

SupleMentOS De ÔMega 
3 pODeM prevenir O 
apareciMentO Da DOença

MITO. Existem cerca de 13 estudos 
referidos a suplementos para problemas 
de saúde cerebral e envelhecimento, 

mas, em resumo, podemos concluir que, 
se você não é deficiente de vitamina 
B12, vitamina D ou cálcio, não há boas 
evidências clínicas de que tomar esses 
suplementos acima dos níveis normais 
seja benéfico. Toda essa publicidade que 
vemos na televisão, na mídia, para pro-
mover a saúde mental ou sua saúde, são 
bastante sem fundamento. Tendo dito 
isso, acredito que  ácidos graxos ômega 
3 são muito importantes para a saúde 
vascular e a saúde do cérebro em geral. 
Se eles estão presentes em uma dieta, 
nos alimentos que consumimos no dia-
-a-dia isso pode ser ótimo, entretanto é 
importante dizer que não existem dados 
que comprovem que tomar suplementos 
ou comprimidos seja benéfico.

DietaS cetOgênicaS 
MelhOraM a ativiDaDe 
cOgnitiva e pODeM 
prevenir O alzheiMer

EM PARTES. Existem, de fato, 
alguns resultados que essa dieta pode 
beneficiar a nossa capacidade de pensar 
por conta do processamento da glicose e 
da insulina no cérebro. Eu acredito que 
uma dieta mediterrânea, uma alimenta-
ção saudável, com vegetais e peixes, já 
pode ajudar na saúde vascular e cere-
bral. Visto que o Alzheimer é uma enfer-
midade devido a problemas subjacentes 
do metabolismo, a dieta é boa escolha, 
principalmente porque pode ser bom 
para o controle de peso e controle de 
glicose. Acho que, desde de que contri-
bua para um estilo de vida saudável, isso 
pode maximizar as funções cognitivas. 
Entretanto dizer que uma dieta cetogê-
nica vai prevenir ou tratar a doença de 
Alzheimer é bastante especulativo.

a cOviD-19 pODe piOrar 
SintOMaS De alzheiMer 
Ou até acelerar O 
apareciMentO De algunS 
SintOMaS

VERDADE.  Eu creio que os da-

dos sugerem que, por certo, há formas 
de covid-19 que podem afetar o cé-
rebro e a cognição. Se isso se deve à 
inflamação que ocorre no cérebro ou 
ao vírus que ingressa nas células neu-
rais, não está claro no momento, mas 
o primeiro é mais provável. A condi-
ção inflamatória que ocorre devido 
à infecção da covid tem impacto na 
função cerebral, e isso pode acelerar 
as condições neurodegenerativas já 
presentes. Aqui estamos falando mais 
de demência do que de Alzheimer es-
pecificamente, acho que não sabemos 
o impacto do poder do vírus nas pro-
teínas subjacentes da doença de Al-
zheimer, mas claramente em relação 
ao envelhecimento, função cognitiva 
e demências, a covid tem um papel. 
Vamos continuar investigando.

O alzheiMer é MaiS 
cOMuM eM MulhereS 
DO que eM hOMenS

VERDADE. Em geral, a demência 
causada pelo Alzheimer prevalece mais 
em mulheres que em homens. Nós 
pensávamos anteriormente que, como 
o envelhecimento é um fator de risco 
para a demência e a doença Alzheimer 
e, no geral, as mulheres tendem a viver 
mais, isso seria a causa dessa preva-
lência, mas isso pode ser uma resposta 
complicada, pois também pode estar 
ligado a razões biológicas que predis-
põem as mulheres a desenvolver a do-
ença de Alzheimer em uma taxa maior 
do que os homens. Há uma iniciativa 
das mulheres de um estudo que analisa 
envelhecimento das mulheres e os es-
trogênios, hormônios e se eles podem 
ter a capacidade de aumentar a proba-
bilidade de ter Alzheimer. Resumindo, 
como existem mais mulheres do que 
homens, há mais mulheres também 
apresentando a doença, mas pode ha-
ver uma predisposição biológica que 
promova o processamento incorreto 
de amilóide e Tau. (Assessoria)

Setembro lilás: Mitos e verdades sobre 
a doença de alzheimer

Arquivo
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Por que as pessoas sentem tanta 
dificuldade de emagrecer ou desistem 
no meio do caminho? De acordo com 
a especialista em emagrecimento, Edi-
vana Poltronieri, os erros geralmente 
são objetivos irreais e alimentação po-
bre em nutrientes.

Além desses, confira outros erros 
que podem estar sabotando a perda de 
peso.

 1 – inveStir em 
tratamentoS de 
curta duração

Para a especialista, ter cautela an-

tes de aderir métodos milagrosos em 
curto tempo é uma forma responsável 
de tentar perder peso de forma efetiva, 
saudável e duradoura. Segundo ela, 
tratamentos de curta duração, como 
emagrecer em 15 dias ou detox de 21 
dias, são ineficazes por não dar o tem-
po adequado para o organismo fazer 
uma reprogramação celular baseada 
na fisiologia. “Uma informação que é 
pouco divulgada é que o nosso orga-
nismo precisa de, no mínimo, 90 dias 
para se adaptar a novos hábitos. Ou 
seja, o processo de emagrecimento só 
será saudável se respeitar esse tempo”, 

explica Poltronieri, que completa “mé-
todos que prometem transformações 
em pouquíssimo tempo inferir podem 
aumentar o efeito rebote em até 90%”.  

2 – contar e cortar 
caloriaS

Segundo Edivana, é importante 
saber distinguir comida e alimento. 
“Muita gente acha que pode comer o 
que quiser, desde que não ultrapasse 
a quantidade de calorias por dia”, ex-
plica e complementa: “Mais importan-
te do que calorias é escolher alimentos 
com qualidade e variedade, fazendo 
trocas inteligentes. Se for comer uma 
pizza, por exemplo, opte por uma mais 
saudável, como a de atum, abobrinha 
ou rúcula. Troque o sorvete cremoso 
pelo picolé de frutas. Legumes, varie-
dade de frutas e verduras, proteínas e 
gorduras de alta qualidade, tudo isso 
é fundamental para a perda de peso”.

3 – Perder PeSo muito 
ráPido Sem rePor 
vitaminaS

Emagrecimentos rápidos deixam 
o corpo em déficit de aminoácidos e 
vitaminas, comprometendo a massa 
corporal. “Isso resulta em flacidez e sar-
copenia, que é a diminuição da massa 
muscular”, explica Edivana. Para não 
cair no erro, a recomendação é fazer 
acompanhamento profissional com há-
bitos alimentares ricos em proteínas e 
suplementos do bem, de acordo com 

os objetivos traçados.

4 – SubStituir alimentação 
Por SucoS detox

Traçar uma dieta a base de sucos 
detox, frutas e vegetais podem ser peri-
gosos. “A pessoa pode emagrecer, mas 
não terá resultados duradouros e pode 
ser prejudicial à saúde. Isso porque o 
nosso corpo já funciona como uma má-
quina de desintoxicação, que tem uma 
forma natural de eliminar toxinas e subs-
tâncias químicas indesejadas. Então é 
preciso atenção em dietas líquidas, pois 
não levará calorias e nutrientes necessá-
rios que o organismo precisa”, explica. 
Nesse caso, a dica é complementar a ali-
mentação: cereais, legumes, proteínas e 
carboidratos variados. “Isso vai melhorar 
o funcionamento do organismo e, con-
sequentemente, levar à perda de peso 
sustentável”, completa a expert.

 
5 – cortar aS gorduraS boaS

Muitas dietas demonizam as gor-
duras, mas Edivana explica que exis-
tem diferentes tipos de gorduras e nem 
todas são vilãs do estilo de vida saudá-
vel. “A gordura é tão essencial para a 
saúde quanto as proteínas e carboidra-
tos e as benéficas estão presentes em 
manteiga, ovos, coco e abacate. Esse 
tipo de gordura ajuda a abastecer o 
corpo com energia. A falta dela pode 
levar a um desequilíbrio hormonal, 
ocasionando em um processo lento de 
emagrecimento”, finaliza Poltronieri.

5 erros que sabotam o emagrecimento
Arquivo
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Na última terça-feira (27), quem 
passou pela Praça Presidente Vargas, 
em Pato Branco, foi convidado a uma 
conversa diferente e muito importante: 
a doação de órgãos. A mobilização, re-
alizada pelo Hospital Filantrópico Poli-
clínica, celebrou o Dia Nacional da Do-
ação de Órgãos e reforçou o Setembro 
Verde com a tentativa de conscientizar 
a população sobre a importância de ser 
um doador e de conversar com a sua 
família sobre essa vontade.

A mobilização foi coordenada pela 
Comissão Intra-hospitalar de Doação 
de Órgãos e Tecidos para Transplante 
(CIHDOTT) do Hospital Filantrópico 
Policlínica. A enfermeira Luciane de 
Andrade, integrante da comissão, acre-
dita que o assunto ainda gera muita 
polêmica e que é preciso que aqueles 
que querem ser doadores deixem clara 
a posição para seus familiares.

Por que falar 
Sobre doação?

A importância de ter essa conversa 
é porque, mesmo que o Brasil seja o 
segundo país do mundo que mais re-
aliza transplantes – atrás apenas dos 
Estados Unidos –, em 2022, conforme 
a Associação Brasileira de Transplante 
de Órgãos (ABTO), mais de 45% das 
famílias se recusaram a autorizar a do-
ação de órgãos e tecidos. E, por aqui, 
ela acontece somente após autorização 
familiar de alguém que tem morte en-
cefálica comprovada.

De acordo com uma pesquisa 
conduzida pela Universidade Federal 
de São Paulo (Unifesp), é essa recu-
sa familiar o principal impeditivo da 
doação no nosso país, por isso é fun-
damental falar com a família sobre o 
desejo de doar uma ou mais partes 
do corpo para ajudar no tratamen-
to de outras pessoas. “A doação de 
órgãos só acontece após autorização 
por escrito de familiar. Para ser um 
doador de fato, é muito importante 
que as pessoas declarem isso, avisem 
suas famílias sobre sua vontade, pois 
serão os familiares que decidirão pela 
autorização ou não da doação dos 
órgãos”, reforça. “Em conjunto com 
os acadêmicos de Enfermagem, pro-
movemos essa ação para sensibilizar 
a comunidade. Procuramos abordar 
temas importantes, como a morte en-
cefálica, sobre como funciona o pro-
cesso de doação e, especialmente, 
que a família é que deve, obrigato-
riamente, autorizar legalmente a do-
ação de órgãos de uma pessoa que 
é doadora em potencial”, explica a 
enfermeira.

A enfermeira lembra que a do-

ação é única maneira de aumentar a 
sobrevida dos pacientes portadores 
de doenças das quais necessitam de 
um transplante para continuar a viver. 
“Cada doador poderá salvar mais de 
oito vidas. Podem ser doados rins, fí-
gado, coração, pulmões, pâncreas, in-
testino, córneas, valvas cardíacas, pele, 
ossos e tendões. Com isso, várias pes-
soas podem ser beneficiadas com os 
órgãos e tecidos provenientes de um 
mesmo doador”, comenta.

liSta de eSPera e Pandemia
Conforme Luciane, a lista a espera 

de um órgão ou tecido durante a pan-
demia aumentou significativamente. 
“Com isso podemos concluir que a fila 
aumentou e os doadores diminuíram”, 
explana.

A enfermeira realmente está certa. 
No Brasil, no primeiro semestre deste 
ano, a taxa de doadores efetivos caiu 
em 13%. Os dados são da Associação 
Brasileira de Transplante de Órgãos 
(ABTO). A variação negativa está re-
lacionada com a pandemia, já que a 
taxa de contraindicação aumentou 
44%, tanto pelo risco de transmissão 
de covid-19 quanto pela dificuldade da 
realização do teste PCR e da obtenção 
rápida de seu resultado.

Protocolo Seguro
Mesmo que o momento seja 

sensível e que os familiares sintam-
-se inseguros em autorizar a doação, 
esperando sempre por um “milagre”, 
Luciane lembra que o protocolo de 
morte encefálica é seguro, ou seja, 
quando é declarada a morte cerebral 
não há mesmo chances de reverter 
o quadro do possível doador. “Ele é 
realizado por médicos especialistas, 
capacitados para a função, que rea-
lizam exames extremamente sensíveis 
para captar a interrupção irreversível 
do fluxo cerebral, diagnosticando 
morte cerebral ou encefálica, sendo 
impossível a reversão do diagnósti-
co”, explica.

Na praça, além da campanha pela 
doação de órgãos, os acadêmicos de 
Enfermagem fizeram o controle de 
pressão arterial e exames de açúcar 
no sangue nas pessoas que visitaram 
o estande.

númeroS
Enquanto atualmente mais de 59 

mil pessoas esperam na fila por um ór-
gão, conforme o Ministério da Saúde, 
em 2021, foram feitos cerca de 23,5 
mil transplantes, sendo cerca de 4,8 mil 
de rim, 2 mil de fígado, 334 de coração 
e 84 de pulmão.

O Hospital Filantrópico Policlínica 
de Pato Branco está entre os mais de 
600 hospitais de transplantes auto-

rizados e faz de Pato Branco uma re-
ferência estadual em transplantes. Na 
instituição, são realizados transplantes 
de coração e rim.

Desde abril deste ano, quando os 
procedimentos foram retomados após 
dois anos de suspensão por causa da 
pandemia de covid-19, já foram rea-
lizados 13 transplantes de rim, sendo 
três com doadores vivos e 10 com do-
adores falecidos. Desde 1985, quando 
o serviço de transplante renal foi cre-
denciado em Pato Branco, foram reali-
zados 959 procedimentos, sendo 27 de 
coração. Neste ano, ainda não houve 
transplante cardíaco.

O Paraná é líder em transplantes, 
mas fila de espera é grande. De acor-
do com o Sistema Estadual de Trans-
plantes do Paraná (www.paranatrans-
plantes.pr.gov.br), até maio deste ano, 
2.891 pessoas aguardavam na lista de 

espera para transplantes de órgãos e 
tecidos.

quem recebe oS órgãoS?
Os órgãos doados vão para pacien-

tes que necessitam de um transplante e 
estão aguardando em uma lista de es-
pera única, organizada por estado ou 
região, e monitorada pelo Sistema Na-
cional de Transplantes (SNT).

O Brasil possui o maior programa 
público de transplante de órgãos, teci-
dos e células do mundo, que é garan-
tido a toda a população por meio do 
Sistema Único de Saúde (SUS), res-
ponsável pelo financiamento de cer-
ca de 88% dos transplantes no país. 
Através do SUS, os pacientes recebem 
assistência integral e gratuita, incluin-
do exames preparatórios, cirurgia, 
acompanhamento e medicamentos 
pós-transplante.

desejo de ser um doador de órgãos e tecidos 
exige conversa franca com os familiares

Assessoria

Na praça, além da campanha pela doação de órgãos, os acadêmicos de Enfermagem fizeram o 
controle de pressão arterial e exames de açúcar no sangue nas pessoas que visitaram o estande
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A Organização Mundial da Saú-
de (OMS) alertou na quarta-feira (28) 
que cerca de 15% dos trabalhadores 
adultos no mundo apresentam algum 
tipo de transtorno mental. A entidade, 
junto à Organização Internacional do 
Trabalho (OIT), cobra ações concretas 
para abordar questões relacionadas à 
saúde mental e o mercado de trabalho.

A estimativa de ambas as organi-
zações é que diagnósticos de depres-
são e ansiedade custam à economia 
global algo em torno de US$ 1 trilhão 
anualmente.

“Diretrizes globais da OMS sobre 
saúde mental no trabalho recomen-
dam ações para enfrentar riscos como 
cargas de trabalho pesadas, comporta-
mentos negativos e outros fatores que 
geram estresse no trabalho”, destacou 
a agência especializada em saúde.

Pela primeira vez, a OMS recomen-
da, por exemplo, treinamento gerencial 
para que se desenvolva a capacidade 
de prevenir ambientes de trabalho es-
tressantes, além de habilitar gestores 
para responder a casos de trabalha-
dores com dificuldades no âmbito da 
saúde mental.

“O bullying e a violência psicoló-
gica [também conhecida como mob-
bing] são as principais queixas de assé-
dio em local de trabalho com impacto 
negativo na saúde mental. Entretanto, 
discutir ou dar visibilidade à saúde 
mental permanece um tabu em am-
bientes de trabalho de todo o mundo”, 
alerta a instituição. (Agência Brasil )

No trabalho também se 
combate o suicídio

 Durante o Setembro Amarelo, o 
debate sobre a necessidade do comba-
te ao suicídio se fortalece. Dentro des-
se contexto, as empresas possuem um 
papel primordial – lembrando que hoje 
grande parte das doenças do trabalho 
deixaram de ser físicas e passaram a 
ser psicológicas.

As áreas de recursos humanos pre-
cisam estar atentas e observar traços 
dessas doenças modernas, antes que 
eles evoluam e possam prejudicar o 
trabalho ou resultar em uma ação mais 
drástica que é o suicídio. Assim, é pre-
ciso repensar vários pontos, como é o 
caso da pressão cada vez maior nas 
empresas e busca por altas metas.

Segundo a análise de Tatiana 
Gonçalves, especialista em Medicina 
do Trabalho, é claro o salto de novas 
enfermidades como a transtorno de 
ansiedade, depressão, crise do pânico 
e síndrome de burnout. Infelizmente, 
se não ocorrer a identificação e trata-
mento essas podem evoluir para qua-

dros de tentativas de suicídios. “Há 20 
anos, o maior número de afastamentos 
era por conta de acidentes do trabalho, 
de trajeto ou por problemas ortopédi-
cos. Hoje, a situação se inverteu. Em 
uma rápida análise, percebo que 70% 
são de pacientes com problemas psi-
quiátricos. Em seguida vêm os proble-
mas ortopédicos”, aponta.

Com isso, as empresas vivem essa 
situação complexa diariamente. “Te-
mos observado, principalmente entre 
os mais jovens, casos constantes de 
problemas oriundos de questões psico-
lógicas. Isso impacta diretamente nos 
trabalhos e no ambiente corporativo”, 
explica Cristine Pereira, gerente da Re-
cursos Humanos.

Segundo a gerente, esses casos 
sempre foram comuns, mas a situação 
vem tomando proporções alarmantes 
em relação a reação das pessoas. “Ti-
vemos situações de pessoas que não 
conseguiram desenvolver os trabalhos 
e que, com isso, pediram desligamen-
to. Existe todo um conjunto de ações 
para minimizar essa situação, mas os 
caminhos estão cada vez mais comple-
xos”, avalia.

 Tatiana acrescenta que essas doen-
ças e os transtornos que as permeiam 
correspondem a um conjunto de do-
enças psiquiátricas, caracterizadas por 
preocupação excessiva ou constante 
de que algo negativo vai acontecer.

QuaiS aS principaiS 
cauSaS?

Esses problemas podem surgir a 
partir de grande competitividade no 
local de trabalho, pressão inadequada 
ou pela atividade exercida ser muito 
intensa e sujeita a riscos. Também 
conflitos de competência(s), de auto-
nomia, relação com os clientes, reali-
zação pessoal e falta de apoio social 
de colegas e superiores. Além disso 
também existem os fatores organiza-
cionais, como a elevada sobrecarga 
de trabalho, o desalinhamento entre 
os objetivos da instituição e os valo-
res pessoais dos profissionais e o iso-
lamento social no trabalho. Há ainda 
fatores de ordem pessoal, entre os 
quais estão as relações familiares e as 
amizades.

como combater
Para combater esses problemas 

existem caminhos para empresas, 
um desses passa pela intensificação 
de ações relacionadas a medicina 
do trabalho que trabalhem o lado de 
bem-estar. “Uma alternativa é que as 
empresas podem fazer grupos para vi-
venciamentos, onde se aprenda a lidar 

com situações e pessoas. Além disso, 
as vezes o que falta nas empresas é um 
setor para prepara a equipe e acom-
panhe a situação”, explica Vicente Be-
raldi Freitas, médico, consultor e gestor 
em saúde do trabalho.

Já Cristine comenta que tem de-
senvolvido diversas ações para comba-
ter esse problema. “A área de recursos 
humanos da empresa busca estar cada 
vez mais próxima aos colaboradores, 
fazendo um acompanhamento desde a 
contratação. Caso se observe algo que 
possa direcionar a esse quadro, inicia-
mos uma ação mais aprofundada”, 
detalha.

 Como estes problemas estão mais 
frequentes, um caminho é sempre re-
pensar situações que podem originar 
esses males, como melhores condições 
de trabalho e das relações profissionais 
com diminuição do isolamento.

Também deve ser estudada a pos-

sibilidade de um afastamento tempo-
rário do local de trabalho da pessoa 
impactada, a reorganização das suas 
atividades, um adequado investimento 
em outros interesses, como no maior 
convívio com família e amigos, a prá-
tica de exercício físico ou de atividades 
relaxantes.

Pode ainda ser necessário ter aju-
da médica, nomeadamente, quando a 
pessoa tem sintomas como a depressão, 
crise do pânico, Burnout e ansiedade. 
A psicoterapia também pode ajudar a 
compreender melhor as razões que o 
levaram a situação e a evitar procedi-
mentos semelhantes no futuro.

Assim, antes de que esses males 
comecem a acometer os colaborado-
res, as empresas possuem papel crucial 
de revisão das condições de trabalhos 
e busca de qualidade de vida, evitan-
do que isso impacte diretamente nos 
resultados dos negócios. (Assessoria)

omS: cerca de 15% dos trabalhadores no 
mundo têm transtornos mentais
Doenças custam à economia global US$ 1 trilhão anualmente

Freepik
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A expressão “procedimento cardía-
co” pode ser assustadora num primeiro 
momento, mas, diferentemente do que 
as pessoas imaginam, essa área médica 
evoluiu a passos acelerados e muitos 
deles utilizados hoje são minimamente 
invasivos. As temidas cirurgias de pei-
to aberto vêm sendo, em grande nú-
mero, substituídas pelas minimamente 
invasivas, sem a necessidade de gran-
des incisões que exigiam longa fase de 
recuperação e com alta incidência de 
complicações.

No Brasil, as doenças cardiovas-
culares ainda são as principais causas 
de mortes. De acordo com o Ministério 
da Saúde, cerca de 300 mil indivíduos 
por ano sofrem Infarto Agudo do Mio-
cárdio (IAM), ocorrendo óbito em 30% 
desses casos. Estima-se que até o ano 
de 2040 haverá aumento de até 250% 
dessas ocorrências no país.

“As doenças cardíacas continuam 
sendo a principal causa de morte no 
mundo, por isso a revolução na área 
significa ampliar o número de pacien-
tes beneficiados e envolve valor in-
calculável”, comenta o cardiologista 
Carlos Eduardo Duarte, especialista 
em estimulação cardíaca da BP, que re-
centemente realizou uma das primeiras 
cirurgias de implante do menor marca-
-passo do mundo no Brasil na Benefi-
cência Portuguesa de São Paulo.

Uma das tecnologias mais disrup-
tivas, que recentemente chegou no 
Brasil, e que é implantada no paciente 
de forma minimamente invasiva é o 

Micra, menor marca-passo do mundo. 
Ele possui o tamanho de um compri-
mido de vitamina, não exige mais ca-
bos-eletrodos e é indicado para tratar a 
bradicardia. A doença ocorre quando 
o ritmo cardíaco é irregular ou lento, 
com menos de 60 batimentos por mi-
nuto. O considerado normal para um 
paciente adulto varia entre 60 e 100 
batimentos por minuto.

Outro tipo de enfermidade que 
pode ser tratada através de procedi-
mentos minimamente invasivos é ar-
ritmia cardíaca. Uma de suas modali-
dades é a fibrilação atrial, quando as 
irregularidades na transmissão de im-
pulsos elétricos que coordenam os ba-
timentos cardíacos disparam. Apesar 
de existirem medicamentos para con-
trolar a condição, muitos pacientes pre-
cisam se submeter a um procedimento 
de crioablação, que cauteriza ou con-
gela a parte do coração responsável 
pela arritmia. Na técnica, que dura de 
2 a 3 horas, a ponta do cateter balão é 
congelado, - 80°C, cauterizando o foco 
do problema.

Assim como a crioblação para 
tratar a fibrilação atrial, que passou 
a fazer parte do rol da ANS (Agência 
Nacional de Saúde Suplementar) em 
2021, outro procedimento que tam-
bém merece reconhecimento é o im-
plante percutâneo de válvula aórtica 
ou TAVI (da sigla em inglês, Transca-
theter Aortic Valve implantation). Ele 
é indicado para casos de estenose 
aórtica, quando a valva aórtica sofre 

obstrução ou estreitamento em pa-
cientes idosos ou de maior risco para 
a cirurgia convencional.

Na cirurgia convencional, a troca 
da valva aórtica é feita com o peito 
aberto, com incisões de grandes pro-
porções, recuperação lenta e com risco 
elevado para o paciente idoso, mais 
suscetível a complicações. No TAVI, 
essa mesma valva é corrigida por meio 
da introdução de um cateter na região 
da virilha, que segue até o coração, 
implantando assim uma nova valva e 
restabelecendo a passagem adequada 
do fluxo sanguíneo. O procedimento é 
feito sem cortes, com uso de anestesia 
local e sedação leve. Muitos pacientes, 
inclusive, recebem alta em até dois 
dias, enquanto os que fazem a “cirur-
gia aberta” têm um tempo médio de 
internação de uma semana.

A estenose aórtica é uma doença 
que acomete 5% da população com 
idade acima de 75 anos e sua preva-
lência aumenta com a idade. “Sem 
dúvida, os pacientes mais idosos apre-
sentam um risco mais elevado para 
a cirurgia convencional, ou de peito 
aberto, sendo este procedimento mui-
tas vezes até contraindicado”, explica 
Fernanda Marinho Mangione, diretora 
de Avaliação de Tecnologia em Saúde 
da Sociedade Brasileira de Hemodi-
nâmica e Cardiologia Intervencionis-
ta e médica do Hospital Beneficência 
Portuguesa de São Paulo e Hospital 
Alemão Oswaldo Cruz. Sem o devido 
tratamento, 50% dos pacientes que 

apresentam sintomas como cansaço, 
desmaios ou dor no peito morrem em 
cerca de um ano.

De acordo com Fernanda, o TAVI 
surgiu como uma excelente opção 
de tratamento e mudou paradigmas 
da estenose aórtica, tendo resultados 
equivalentes ou até superiores à ci-
rurgia tradicional e podendo ser rea-
lizado mesmo nestes pacientes muito 
idosos e com risco cirúrgico proibitivo. 
(Assessoria)

 

Como prevenir 
doenças CardíaCas
É fato que a medicina tem feito o seu 
papel com a ajuda de pesquisas científicas, 
tecnologia, conhecimento e expertise dos 
profissionais de saúde. Ao mesmo tempo, o 
paciente precisa entender a importância de 
cuidar do coração por toda a vida.
“Investir em prevenção, seguindo uma 
alimentação equilibrada, rica em vegetais e 
pobre em gordura, sal e açúcar, recorrendo 
à prática regular de atividade física e 
consultas periódicas ao clínico ou ao 
cardiologista são práticas essenciais para a 
vida saudável”, afirma Dr. Marcelo Cantarelli, 
coordenador do Cath Lab do Hospital 
Alemão Oswaldo Cruz e do Grupo de 
Hospitais DASA-Leforte.
O coração nem sempre dá sinais de que 
há algo errado. “A máxima ‘quem vê cara, 
não vê coração’ faz todo sentido”, conclui 
Cantarelli. Por isso, acompanhar o órgão, 
de perto, é primordial para a saúde, 
independentemente da idade.

tecnologia amplia possibilidades de 
tratamento de doenças cardíacas
Com incisões cada vez menores ou sem elas, tempo reduzido de internação e baixa 
mortalidade, os procedimentos cardíacos minimamente invasivos trazem benefícios para o 
paciente e o ecossistema de saúde

Luis Benedito | GrupoPhoto
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| Gabriele Koga/Jornal da USP
Em um estudo publicado 

no periódico Neurology, pes-
quisadores da Faculdade de 
Medicina da Universidade de 
Maryland, nos Estados Uni-
dos, encontraram associação 
entre ser do tipo sanguíneo A 
ao risco aumentado de sofrer 
um Acidente Vascular Cere-
bral (AVC) antes dos 60 anos.

A partir de um compilado 
de 48 estudos feitos na Amé-
rica do Norte, Europa, Japão, 
Paquistão e Austrália sobre ge-
nética e AVC isquêmico — que 
acontece pelo entupimento de 
veias e artérias responsáveis 
pela irrigação de diferentes 
partes do cérebro —, cientistas 
analisaram os dados de 17 mil 
pessoas que sofreram derrame 
ao longo da vida e quase 600 
mil participaram do grupo con-
trole e nunca desenvolveram a 
doença.

Durante a análise, os pes-
quisadores notaram que o 
tipo sanguíneo A predominou 
em comparação com pesso-
as que tiveram AVC com 60 
anos ou mais ou nunca tive-
ram: para essas pessoas, o 
risco de ter um derrame pre-
coce foi 16% maior. Já para 
aqueles com o tipo O, o risco 
foi 12% menor.

“O estudo é de associação 
de genoma. Ele consegue ver 
essa relação, mas não testa o 
mecanismo dela. Então, ele 
traz algumas hipóteses junto 
com outros estudos. Uma das 
ideias é que o sistema ABO é 
dado por glicoproteínas que, 

além de estarem nos glóbulos 
vermelhos, também têm rela-
ção com proteínas em plaque-
tas na parede dos vasos. Isso 
muda os fatores de coagulação 
e foi mostrado em outros estu-
dos anteriores uma mudança 
de fator de coagulação. Quem 
é do tipo A tem uma tendência 
maior a fazer coágulos e tam-
bém tem mais trombose veno-
sa”, explica Guilherme Diogo, 
neurologista no Hospital das 
Clínicas da Faculdade de Medi-
cina da USP.

Atuando nas áreas de 
neuroimunologia e de emer-
gências neurológicas, o mé-
dico esclarece que, com base 
nas evidências científicas até o 
momento, ainda não é possí-
vel afirmar que pessoas com o 
grupo sanguíneo A estão mais 
suscetíveis ao AVC precoce, 
mas essa descoberta interna-
cional pode abrir portas para 
que a comunidade científica 
entenda melhor quais fatores 
podem estar relacionados às 
conclusões da pesquisa.

“A ideia desses estudos 
de risco por genética é combi-
nar vários fatores. Por exem-
plo, a gente pode juntar várias 
dessas mutações genéticas a 
fatores ambientais também. 
Será que eu vou conseguir 
desenvolver mais algum exa-
me, mais algum tratamento 
precoce a partir daquela mu-
tação? Sozinho, esse estudo 
não vai conseguir fazer isso, 
mas pode ser um passo para 
virar algo complexo”, finaliza 
o especialista.

estudo encontra associação entre tipo 
sanguíneo e risco de aVC precoce
Ainda não é possível afirmar que pessoas de determinado grupo sanguíneo estão mais suscetíveis ao AVC 
precoce, mas o estudo pode abrir portas para que a comunidade científica investigue melhor que fatores 
podem estar relacionados ao achado

Como prevenir AvC em jovens?
Com um estilo de vida saudável, é possível reduzir em até 80% os casos de AVC em jovens - 
o mesmo vale para adultos acima de 45 anos.

• Alimentação saudável, evitando o alto consumo de gorduras e açúcares;
• Prática de atividades físicas;
• Controle da pressão arterial;
• Controle da diabetes;
• Controle do colesterol e triglicerídeos;
• Evitar consumo excessivo de álcool;
• Evitar uso de drogas;
• Não fumar.

inCidênCiA de AvC em jovens
Aproximadamente um quarto dos acidentes vasculares cerebrais acontecem em pessoas 
com menos de 65 anos. Nos anos 2000, um estudo realizado no Paraná  tomou como base 
a incidência de 10% dos casos em pacientes com idade inferior a 55 anos e de 3,9% em 
pacientes com idade inferior a 45 anos.
Desde a década de 80, no entanto, esse número vem crescendo. De acordo com o Datasus, 
no período entre 1998 e 2007 o aumento das internações causadas por AVC em jovens 
de 15 a 34 anos aumentou 64% entre os homens e 41% entre as mulheres. Em 2012, o 
Ministério da Saúde registrou 4 mil internações por este problema entre os indivíduos 
abaixo de 45 anos no Brasil.
No país, o número de mortes anuais causadas por acidente vascular cerebral chega a cerca 
de 100 mil pessoas em todas as faixas etárias - o que indica morbidade e mortalidade 
importantes. Entre os anos 2000 e 2010, 62 mil pessoas abaixo dos 45 anos faleceram por 
AVC.
Ao analisar as estatísticas entre 2008 e 2012, no entanto, um estudo realizado no Brasil 
mostrou que a tendência é de estabilidade  dos dados de incidência e mortalidade. 
Fonte: Pfizer

Divulgação
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